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■ Se duplicó en tres años el presupuesto para fuerzas armadas

Aconseja AmCham
a socios “pensar
como delincuente”
■ La asociación emite decálogo de medidas de seguridad
■ Intenta abatir delitos contra estadunidenses en México
■ En 3 meses, 10 mil llamadas telefónicas para extorsionar   

■ 2 a 5ISRAEL RODRÍGUEZ, ENRIQUE MÉNDEZ, ROBERTO GARDUÑO Y VÍCTOR CARDOSO

NARCOTÚNEL FRONTERIZO DE 600 METROS

El pasadizo subterráneo conecta dos bodegas en Tijuana y San Diego, en las que se decomisaron casi 25 toneladas de mariguana, según información pro-
porcionada el pasado miércoles. La construcción cuenta con alumbrado, ventilación y rieles para el transporte de la droga. Del lado mexicano, el ingreso se
halla en las inmediaciones de la garita internacional de Otay ■ Foto Ap ■ 10, 11 y 14

Hallan muerto al
hermano de la
ex procuradora
de Chihuahua
■ Fue enterrado en una
casa abandonada junto
con otras dos víctimas 

■ Hay 5 detenidos, entre
ellos un ex jefe policiaco;
la PGR atrae las pesquisas

Asesina un
comando a 4
patrulleros
en Acapulco   
■ En cuatro días se sabrá
la identidad de los 18
cuerpos de la narcofosa

■ Capturan en Atlanta a
45 integrantes del cártel
de La Familia Michoacana

■ 7

■ 35CIRO PÉREZ Y LEOPOLDO RAMOS

En su informe,
Moreira abre
su deseo de
presidir el PRI  
■ ‘‘No lo hago por necedad,
sino para revitalizar al
partido con vista al 2012’’

Al quinto informe del gobernador de
Coahuila, Humberto Moreira, asistie-
ron 20 mandatarios estatales en fun-
ciones y electos ■ Foto La Jornada

Legalizar la
mariguana:
cuestión de tiempo 
ETHAN NADELMANN 5
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Debieron presentarla a la mesa directiva o a la Comisión de Gobierno, argumenta 

Regresa la Comisión Jurisdiccional solicitud de remoción de 
Humphrey a promoventes 

Comienza a fracturarse la postura de diputados del PRD 

Algunos retirarían su firma: Morales 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 

La Comisión Jurisdiccional de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) decretó como “no presentada” 
la solicitud de remoción de la consejera del Instituto Electoral de esta ciudad, Carla Astrid Humphrey Jordan, ya 
que los promoventes debieron formalizarla ante la mesa directiva del pleno de los diputados o bien ante la 
Comisión de Gobierno, por lo que el documento se les regresó para que sigan ese cauce y así se pueda atender su 
petición. Después de sostener una reunión privada la tarde de ayer, los integrantes de la mesa directiva de dicha 
Comisión Jurisdiccional Raúl Nava (PVEM), Carlo Fabián Pizano (PAN) y Guillermo Orozco (PRD), acordaron 
emitir un comunicado en el que dejan en claro que el documento presentado por los perredistas y avalado por 
legisladores del PRI, PVEM y PT no siguió los cauces que señala la ley. 

En entrevista, Guillermo Orozco amplió la información: “una vez que revisamos el documento nos percatamos de 
que no se presentó a la mesa directiva de la Asamblea Legislativa o a la Comisión de Gobierno, que son los canales 
idóneos para presentar una solicitud de remoción. Por ello se hizo un acuerdo para informar al resto de los 
integrantes de la Jurisdiccional que no se sesionaría porque el documento sería devuelto a los promoventes para 
que hagan lo correspondiente”. 

–¿Entraron al análisis de la solicitud? 

–No, no entramos al fondo del asunto ni a revisar el documento, pues nos dimos cuenta de que hubo un error 
procedimental y, como es un asunto de carácter jurisdiccional, se debe cuidar el procedimiento para que no te lo 
tumben. Entonces, se da por no ingresado, se devuelve por acuerdo de la mesa directiva y sesionaremos cuando se 
nos remita el documento vía la Comisión de Gobierno o la mesa directiva del pleno. 

Sin embargo, las reacciones no se hicieron esperar y declaraciones de diputados del PRD mostraron que la 
intención de remover a Humphrey Jordan comenzaron a fracturarse y a tomar matices. Carlos Augusto Morales 
dijo que compañeros de su bancada estarían a favor de retirar su firma de la solicitud de destitución si ella 
reconoce que cometió un error al acompañar a su esposo a que registrarse como candidato a la dirigencia nacional 
panista. El vocero de la bancada del sol azteca en la ALDF, Alejandro Sánchez Camacho, sostuvo que “aquí nadie 
se raja” y que irán hasta las últimas consecuencias en esa queja, pues Humphrey violó la ley. Manuel Oropeza, 
líder del sol azteca en la capital, reconoció que los consejeros electorales mostraron “prudencia” al votar por 
Gustavo Anzaldo y confió en que así se garantizará imparcialidad y certeza, con miras a la elección de 2012 en esta 
ciudad. 
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La iniciativa, de Arce y Aureoles, buscaba reducir los requisitos para obtener el registro 

Frenan en el Senado ganga para crear partidos en el DF 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 42 

Aunque ya estaba en la agenda para primera lectura, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) logró que se 
bajara un dictamen sobre la creación en el Distrito Federal de partidos políticos condicionada a obtener 2 por 
ciento de la votación total, con derecho a la asignación de legisladores de representación proporcional y a recibir 
perrogativas públicas. 

La reforma al Estatuto de Gobierno del Distrito Federal, que fue presentada por los senadores René Arce 
(independiente, aunque se le sigue considerando de la bancada del sol azteca) y Silvano Aureoles (PRD), también 
era apoyada por el PRI. La intención es reducir los requisitos que se exigen a nivel federal y estatal para el registro 
de nuevos partidos. 

El miércoles por la tarde, senadores del partido del sol azteca se reunieron con el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard 
Casaubon, para analizar el tema y ayer frenaron esa reforma, que a juicio del coordinador de los senadores del 
PRD, Carlos Navarrete, busca atomizar a la izquierda en la capital del país. 

Se resalta en el dictamen que esa iniciativa busca brindar la posibilidad de que las agrupaciones políticas locales y 
organizaciones de la sociedad civil puedan solicitar y obtener del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) el 
registro como partidos políticos condicionado al resultado electoral. 

Para tal efecto, deberán cubrir los siguientes requisitos: acreditar con documentos internos o testimoniales 
públicas haber realizado como mínimo un año de actividades, cuyo propósito sea el desarrollo político y 
democrático de la sociedad, sin fines de lucro y con carácter laico, en “al menos nueve demarcaciones territoriales 
y que correspondan como mínimo al 0.26 por ciento del padrón nominal del Distrito Federal”. 

Además “deberán notificar al IEDF su aspiración de convertirse en partido político local en el mes de enero del 
año previo a la jornada electoral y … ( ) tener un número de afiliados en al menos nueve demarcaciones 
territoriales y que corresponda como mínimo al 0.26 por ciento del padrón nominal de la capital”. 

Destaca dicho dictamen también que en la actualidad “el ordenamiento electoral del Distrito Federal es el de 
mayor restricción a nivel nacional, al definir una cobertura territorial al 100 por ciento del ámbito territorial y 
montos determinados de participación de afiliados”. 
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Presenta iniciativa; la avalan PT y PRI 

Propone el PRD nuevo ordenamiento electoral 
ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 42 

Con el aval del PT y del PRI, el PRD presentó al pleno de la Asamblea Legislativa una iniciativa para abrogar el 
Código Electoral del Distrito Federal y crear el Código de Instituciones y Procedimientos Electorales, el cual podría 
aprobarse la semana próxima. 

La propuesta fue turnada a la Comisión de Asuntos Político Electorales, donde se tiene previsto, según algunos 
diputados consultados, sesionar el próximo lunes para aprobar el dictamen, que sería presentado al pleno el día 
siguiente. 

Entre los planteamientos a discutir está: incrementar de 0.5 por ciento a 2 por ciento el número de afiliados en el 
padrón electoral como requisito para la creación de partidos políticos locales. 

Respecto de la fiscalización se fijan plazos más certeros para partidos y candidatos en la rendición de cuentas, así 
como sanciones cuando en algunos casos sean omisos en la rendición de informes y otros requerimientos. 

Sobre el tema, la coordinadora de la bancada del Partido de la Revolución Democrática, Alejandra Barrales, dijo 
que se busca es dar mayor certeza jurídica a los comicios de 2012, fortalecer los órganos electorales, ser puntuales 
con la fiscalización, evitar interpretaciones y cerrar cualquier laguna en la materia. 

Aseguró que nadie puede argumentar falta de tiempo o de debate, pues se ha discutido más de un año y de ello hay 
evidencia. “Se ha discutido más de un año, se ha convocado a mesas de trabajo y en tres ocasiones se pidió más 
tiempo, a lo que hemos accedido en aras del consenso, pero tampoco podemos caer en prácticas dilatorias y dejar 
que nos ganen los tiempos y venga el proceso electoral de nueva cuenta con las mismas fallas”, expuso la también 
presidenta de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa. 

La coordinadora de Acción Nacional, Mariana Gómez, criticó que se haya presentado la iniciativa sin el acuerdo de 
todos los grupos parlamentarios, cuando se trata de un tema que compete a todos, pero aseguró que no se van a 
cerrar al diálogo, porque se requieren reglas claras para las próximas elecciones. 
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PAN y PRD acusan al Revolucionario Institucional de pretender imponer a dos de ellos 

Josefina Vázquez Mota enrarece el proceso de elección de 
consejeros del IFE, afirma el PRI 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 17 

La dirigencia del PRI en la Cámara de Diputados responsabilizó a Josefina Vázquez Mota, coordinadora del PAN y 
presidenta de la Junta de Coordinación Política, de enrarecer el proceso de elección de la terna de consejeros 
electorales al IFE. El manoseo y evidente politización de quienes habrán de integrarse al organismo electoral ha 
comenzado a cobrar factura entre las tres principales fuerzas políticas en San Lázaro. La mancuerna PAN-PRD 
señala al PRI de pretender imponer dos consejeros al argumentar el criterio de la mayor fuerza numérica en el 
pleno camaral. Por el contrario, el Partido Revolucionario Institucional acusa a sus adversarios políticos de 
interpretar el mayor consenso posible como unanimidad.   

En la reunión plenaria de los priístas el tema de los consejeros comenzó a ser ayer como un motivo de división 
interna. Las dudas que ha generado el proceso y las múltiples versiones y especulaciones filtradas en los medios de 
comunicación dio pie a un intercambio forzoso de información entre Sebastián Lerdo de Tejada y Felipe Solís 
Acero. Por orden del coordinador de los priístas, Francisco Rojas Gutiérrez, le correspondió a Lerdo de Tejada 
explicar el estado de la negociación. Por lo menos en 15 minutos que duró su alocución citó en cuatro ocasiones el 
nombre de Josefina Vázquez Mota como responsable del retraso y la manipulación que se cierne sobre la elección 
de los consejeros. 

También ocupó parte de su alocución en ponderar las virtudes personales, los conocimientos técnicos y la 
probidad de los candidatos que el PRI se empeña en impulsar. Insistió en convencer a sus correligionarios que los 
pasos de la negociación hasta ahora son los correctos y que al Revolucionario Institucional le corresponde dos 
sitios en la terna. Pero no reveló los nombres de los aspirantes. Desde su lugar, Felipe Solís Acero preguntó a 
Lerdo: “Te has pasado 15 minutos ponderando a los candidatos de nuestro partido, pero no conocemos sus 
nombres. Cómo nos debemos enterar, ¿por los periódicos? Y si es así, ¿en cuál debemos de leer los nombres?” 

Lerdo de Tejada se incomodó y pregunto si alguien en el salón verde –donde se realizaba la reunión plenaria– 
tenía el listado de los 17 aspirantes consensuados por la Comisión de Gobernación. Y más todavía, buscó a Adriana 
Ruiz Massieu Salinas para saber si ella tenía entre sus papeles el listado, y él mismo se respondió: “no ha llegado”. 
Con ese dejo de conservar la calma que lo caracteriza, trastabilló: “¡sí, hay que leer los periódicos!”   Otra vez Solís 
Acero insistió. “¿Cuál? En qué periódico? ¿Entonces ahí debemos buscar los nombres? ¿Quiénes son?” 

Y Sebastián Lerdo repuso con sumo cuidado de no mencionar a la controvertida Arely Gómez González (hermana 
del vicepresidente de Televisa, Leopoldo Gómez), son, dijo Enrique Ochoa, Cecilia Tapia, Juan Manuel Herrera y 
Adriana Favela. Además, a estos cuatro aspirantes con apoyo priísta se suma Jacinto Silva a un listado distinto de 
personas que han mantenido vínculos laborales y afectivos con la presidenta del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, María del Carmen Alanís. 
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Hasta ayer sólo fundadores del partido tenían bustos en la sede nacional 

Entre cuestionamientos internos sobre sus méritos, AN devela 
estatua de Mouriño 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 15 

El PAN realizó anoche un homenaje a Juan Camilo Mouriño –al cumplirse dos años de su muerte en un accidente 
aéreo–, acto en el cual se develó un busto de quien fuera secretario de Gobernación. La breve y fría ceremonia fue 
encabezada por Margarita Zavala, esposa del presidente Felipe Calderón, cuya presencia estaba anunciada pero no 
pudo asistir debido a un retraso en su gira por Baja California y Sonora. Más tarde se informó que el Ejecutivo 
cenaría con familiares del ex funcionario. Asistieron al acto el dirigente del PAN, César Nava; los padres de 
Mouriño, Carlos Mouriño y Gely Terrazo; connotados panistas, como Luis H. Álvarez y Luis Felipe Bravo Mena, 
así como el gobernador del estado de Morelos, Marco Adame, y miembros del gabinete presidencial. Entre ellos, el 
director del IMSS, Daniel Karam, y los secretarios de Comunicaciones, Juan Molinar, y del Trabajo, Javier Lozano. 

Destacó la presencia de Blanca Judith Díaz, Cecilia Romero y Gustavo Madero, candidatos a la presidencia del 
blanquiazul, y la inasistencia de sus contendientes Francisco Ramírez Acuña y Roberto Gil, quien por la mañana, 
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, colocó flores en una estatua del panista. En su discurso, César Nava consideró “un 
deber de gratitud preservar la memoria de quienes nos han mostrado el camino y han dejado hasta su último 
aliento en esta lucha. Se trata de un elemental deber”, subrayó en medio de las críticas que cuestionaron los 
méritos de Mouriño para tener un busto en la sede panista, donde sólo disfrutaban de ese privilegio los fundadores 
del partido. Ante decenas de militantes reunidos en el patio de los naranjos, Nava explicó que con la develación del 
busto, dicho lugar se inaugura como espacio cívico dedicado al recuerdo de compañeros que “nos han precedido 
en el camino”. 

Esta misma plaza, que ha sido escenario de los festejos de las victorias electorales de 2000 y 2006, y en la que 
“también se celebrará un nuevo triunfo electoral en 2012, albergará a partir de hoy el busto de Juan Camilo y, en 
lo sucesivo, de quienes honremos con ese gesto”, añadió. Al igual que Margarita Zavala, Nava recordó a las otras 
personas que murieron en el accidente, así como a militantes que fallecieron recientemente en circunstancias 
dolorosas y trágicas, como Edelmiro Cavazos y Mario Guajardo, alcalde de Nuevo León y aspirante a una 
presidencia municipal en Tamaulipas, respectivamente. Por su parte, Carlos Mouriño Atanes expuso que su hijo 
estaría orgulloso y aplaudiría al presidente Felipe Calderón por su lucha para recuperar la seguridad en el país y 
porque se mantiene el rumbo de la nación con mano firme. Margarita Zavala destacó el buen humor, alegría y la 
decisión del ex secretario de Gobernación de optar por la política como medio para superar la pobreza y la 
injusticia. Resaltó que en 2006 se logró el triunfo gracias al equipo que se conformó, el cual estaba encabezado por 
Mouriño. 

Cerca de Zapata en el Museo de Cera 

Antes, en el Museo de Cera fue develada una efigie del ex funcionario, la cual fue colocada al lado de la del 
presidente Felipe Calderón, en el área donde están las esculturas de los héroes de la Independencia y de caudillos 
de la Revolución, como Emiliano Zapata.  
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La develación fue encabezada por Margarita Zavala, quien recordó al ex funcionario como un hombre que a pesar 
de que “tenía su vida resuelta” en términos económicos, decidió dedicarse al servicio de México. Mouriño estuvo 
“cerca” nuevamente de su amigo Felipe Calderón, pero también de otros que lo acompañaron en su cuestionado 
paso por la Secretaría de Energía. Asistieron, por ejemplo, Rubén Flores, actual dirigente de la Comisión 
Reguladora de Energía, así como directivos de la española Iberdrola, entre otros. Para hacer espacio a la efigie de 
Mouriño fueron trasladadas a otros salones estatuas de artistas y políticos, como la de Andrés Manuel López 
Obrador, Cuauhtémoc Cárdenas y Nicole Kidman. 

 

La lideresa magisterial, ausente del quinto informe de labores del gobernador de Coahuila 

Confía Moreira en ser presidente del PRI; ofrece alianza a 
Gordillo 

Niega que la dirigente del Panal tenga injerencia en la administración estatal; “somos amigos” 

Asegura que la entidad se encuentra a la vanguardia en inversión, obras y generación de empleo 

CIRO PÉREZ SILVA Y LEOPOLDO RAMOS 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 35 

Torreón, Coah., 4 de noviembre. Con la asistencia de 20 gobernadores constitucionales y electos, más de 150 
legisladores federales y locales, coordinadores parlamentarios, líderes de sectores y dirigencia partidista en pleno 
–más que los que congregó el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, en su reciente comparecencia 
ante el Congreso local para dar a conocer su balance anual de actividades–, el quinto informe de gobierno del 
mandatario de Coahuila, Humberto Moreira Valdés, se convirtió en su plataforma de despegue hacia la 
presidencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI).  Y así lo hizo sentir el propio Moreira. En medio de 
cifras que colocan al estado en los primeros lugares en educación, obras públicas, salud, inversiones, generación 
de empleo y producción agrícola, hizo un amplio paréntesis para nombrar, uno por uno, a los 20 gobernadores en 
funciones –incluido el ex panista Luis Armando Reynoso Femat, de Aguascalientes, a quien invitó a afiliarse al 
PRI– , a los mandatarios electos, ex presidentes del tricolor y ex gobernadores, quienes deciden el futuro de ese 
partido. 

“He hablado con todos”, confió la víspera Moreira, quien dijo que sin el apoyo de la mayoría de ellos “no hubiera 
alzado la mano para buscar la presidencia de mi partido”. La gran ausente, sin embargo, fue Elba Esther Gordillo, 
expulsada del PRI y dirigente del Partido Nueva Alianza (Panal), “con quien no dudaría en hacer alianza para el 
2012”, afirmó el gobernador. La maestra acudió a los anteriores cuatro informes de gobierno y la cercanía que 
tiene con Moreira ha sido cuestionada por sectores del tricolor.  
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“Yo no sé si algún gobernador no es amigo de Elba Esther. Es amiga del presidente Felipe Calderón y hasta de 
Marcelo Ebrard (jefe del Gobierno del Distrito Federal)”, justifica Moreira, quien afirma que no la consulta sobre 
las decisiones que toma. 

“Ni yo me meto en la organización del sindicato ni ella se mete en la organización del gobierno del estado. Ni yo 
me meto en hablar del Panal, ni ella del PRI. Es cierto, somos maestros, nos conocemos, somos amigos”, insiste, 
para rematar con “datos duros” sobre esta distancia: “Coahuila es el único estado donde no hay regidores ni 
diputados del Panal”. 

Humberto Moreira destacó en su informe que para fortalecer la economía del estado concretó 161 proyectos de 
inversión privada que, una vez en operación, generaron 61 mil empleos, cifra que lo ubica en la primera posición 
nacional, al igual que en inversión pública, lo que se refleja en mil 400 kilómetros de carreteras rurales, más de 34 
mil cuadras pavimentadas y 214 “soluciones viales” (puentes, avenidas y bulevares), que han favorecido el 
desarrollo social y económico del estado. 

Para garantizar la equidad entre los coahuilenses con mayores carencias, destacó, se han puesto en marcha 
programas encaminados a elevar el desarrollo humano y combatir la marginación social (piso firme, 
electrificación, agua potable, drenaje, mejoramiento de viviendas y pavimentación), que ubican a Coahuila en el 
cuarto lugar nacional en desarrollo humano. 

Junto con estos datos, Moreira mostró públicamente el pilar en que sustenta su intención de pedir licencia al 
cargo una vez que se emita la convocatoria para contender por la dirigencia de su partido. 

Sentó juntos, en los palcos de invitados especiales, al enemigo de la Maestra, Roberto Madrazo, y a otro ex 
candidato perdedor, Francisco Labastida Ochoa. También a Enrique Peña Nieto y a Manlio Fabio Beltrones, 
ambos aspirantes a la candidatura para el 2012. 

Elogió el desempeño de Emilio Gamboa Patrón, líder del sector popular del tricolor, quien, sin haber expresado 
abiertamente su deseo de suceder a Beatriz Paredes, es considerado contendiente de Moreira en la disputa por la 
dirigencia del PRI. 

Gamboa se había manifestado minutos antes por un “candidato único y de unidad”, expresión que en ese partido 
es considerada una declinación en favor del coahuilense. 

“Yo aspiro a ser el presidente del partido no por necedad ni por colgarme una palomita más en mi currículum, sino 
para fortalecer a nuestra organización, para revitalizar y refrescar, para organizarlo y que ganemos, que seamos 
invencibles en el 2012. Para defender también al partido y a los priístas”, dijo Moreira antes de rendir su informe, 
y sus invitados le aplaudieron. 

Desde Madrazo hasta Mariano Palacios, pasando por Manlio Fabio Beltrones y Humberto Roque; el gobernador 
de Chihuahua, José Reyes Baeza; el de Puebla, Mario Marín, y el de Oaxaca, Ulises Ruiz, todos aprobaron su 
gestión al frente del gobierno de Coahuila y la decisión de buscar la dirigencia del tricolor, aunque recordaron que 
todo se formalizará con el lanzamiento de la convocatoria. 
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Moreira destacó que en su gestión se logró la cobertura total de servicios de salud, con atención médica “todos los 
días del año, las 24 horas” y la instalación de 273 farmacias que ofrecen medicamentos del cuadro básico. 
Mencionó además la construcción, en cinco años, de mil 873 viviendas en beneficio de 8 mil coahuilenses, así 
como el incremento de 9.6 por ciento (equivalente a 82 mil 811 alumnos) en la cobertura del sistema educativo 
estatal, con un índice de eficiencia terminal de 96 por ciento en primaria. 

Se refirió además a la inversión de 770 millones de pesos para la construcción y rehabilitación de 44 espacios 
culturales, entre ellos 14 bibliotecas, 22 museos, cuatro teatros, seis casas de la cultura y edificios históricos. 

El tratamiento de aguas residuales, agregó, llegó a 77.5 por ciento, lo que supera el promedio nacional, de 40 por 
ciento; se reforestaron extensas zonas urbanas y se controla 92 por ciento de los residuos sólidos. 

Sin dejar de mencionar tragedias como la muerte de los mineros en Pasta de Conchos y el tornado de Piedras 
Negras, Moreira concluyó su informe con frases que sonaron a despedida. “Aquí en Coahuila me he realizado 
como hermano, como maestro, como padre de familia, como esposo y servidor público. Cómo no vivir agradecido 
con mi estado cuando gracias a nuestra gente cristalicé el sueño de ser alcalde y gobernador. Por eso hoy le doy las 
gracias a mis paisanos, a mi gente, por haberme dado la oportunidad de servir y transformar a Coahuila.” 

Dice ignonar si su hermano desea sucederlo en el cargo 

Interrogado sobre la eventual candidatura de su hermano, el diputado federal Rubén Moreira (sentado al lado de 
Beatriz Paredes), a la gubernatura de Coahuila, el mandatario comentó: “Yo esperaría a que él dijera que quiere 
participar. Yo respeto la forma de ser de todos. Ni en mi casa nadie piensa igual”, responde. 

Como de pasada, menciona que las encuestas colocan “al compañero Rubén” con 71 por ciento de las preferencias 
y al senador Guillermo Anaya, “compadre de Felipe Calderón” y quien se perfila como candidato panista, con 7 por 
ciento. “A Rubén no lo hice mi hermano; la vida nos hizo hermanos. No lo he buscado como compadre para 
favorecerlo ni él a mí para ser gobernador. Si él lo desea, qué bueno. Es un gran hermano y un gran priísta, pero 
no sé si quiera.” 

Asegura que hay numerosas diferencias entre ambos: “Por ejemplo, yo estoy a favor de la pena de muerte; él está 
en contra. Él tiene carrera local; yo vine de México a hacer carrera”. Moreira salió del Coliseo de Torreón como 
entró: entre música de banda, cumbias, aplausos y porras, sonriente, estrechando manos, abrazando a todos, 
cobijado por sus paisanos y bendecido, desde lo alto de los palcos de invitados especiales, por sus compañeros de 
partido. 
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Claudia Pavlovich y Julián Luzanilla, únicos aspirantes inscritos 

Buscan grupos de Manlio Beltrones y Eduardo Bours dirigir el 
PRI-Sonora 
ULISES GUTIÉRREZ RUELAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 37 

Hermosillo, Son., 4 de noviembre. El próximo dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Sonora 
será la ex diputada local Claudia Pavlovich Arellano o el legislador federal Julián Luzanilla Contreras, los únicos 
que se inscribieron para participar en la elección interna. 

La elección enfrentará a los grupos dominantes del PRI en Sonora: el del senador Manlio Fabio Beltrones Rivera –
quien hace dos semanas dijo: “Me gustaría que una mujer dirigiera al PRI en Sonora”, lo que fue interpretado 
como el destape de Pavlovich Arellano–, y el del ex gobernador Eduardo Bours Castelo, quien apoya a Luzanilla 
Contreras. 

De acuerdo con la convocatoria, el 26 de noviembre los 651 delegados votarán por los aspirantes a dirigir el 
partido que gobernó la entidad desde la década de 1930 hasta 2009, cuando ganó el panista Guillermo Padrés 
Elías. 

Un tercer aspirante, Antonio Astiazarán Gutiérrez, ex alcalde de Guaymas, anunció que no se registraría. Era 
hombre de confianza de Bours Castelo, pero hace unos días el ex gobernador se reunió públicamente con Luzanilla 
Conteras, a quien apoyará, según fuentes locales. 

“Lo he decidido así (no registrarse) porque considero que al abstenerme de participar contribuyo a generar los 
acuerdos necesarios para alcanzar la unidad en la vida del partido, y entre mis aspiraciones y las necesidades del 
partido, opté por las segundas”, dijo Astiazarán Gutiérrez en un comunicado enviado a la prensa. 

La semana pasada renunció Roberto Ruibal Astiazarán, quien dirigía el PRI en julio de 2009, cuando el tricolor 
perdió la gubernatura. 

Una vez que se validen los registros, este viernes, los candidatos podrán realizar campañas. 
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Riesgo de que la nueva sede del Senado no sea inaugurada el 
20 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 17 

Los trabajos de construcción de la nueva sede del Senado siguen con retraso y está incluso en riesgo la posibilidad 
de que los legisladores la inauguren el próximo día 20, fecha en que se tiene programada una sesión solemne para 
conmemorar el centenario de la Revolución. 

La decisión final se tomará en la Junta de Coordinación Política el próximo miércoles, luego de la visita al edificio 
aún en construcción en Reforma e Insurgentes. 

El coordinador perredista Carlos Navarrete ha puesto en duda en las reuniones privadas que la sede se pueda 
inaugurar en la fecha programada, y ayer en entrevista el coordinador del PAN, José González Morfín, responsable 
además del proyecto, dijo que existe el compromiso de llevar a cabo ahí la sesión solemne del día 20, pero todo 
depende de que los constructores “no fallen”. 

Aunque ya se había decidido sesionar en ese recinto en lo que resta del periodo ordinario y hacer la mudanza 
definitiva el primero de febrero, también ello sigue en duda, porque solamente el salón de plenos está listo. 

De todo el conjunto, falta por concluir la torre donde estarán las oficinas de los 128 senadores. La directiva del 
Senado de la República negocia con el Gobierno del Distrito Federal el traslado de la estatua de Luis Pasteur, que 
se encuentra en el parque aledaño al edificio senatorial. 

La intención es integrar el parque en que se encuentra esa estatua, pero el problema es que fue donada por la 
comunidad francesa y el gobierno capitalino debe acordar con la embajada francesa su traslado a otra plaza. 

Hay también problemas porque el proyecto no incluyó una barda de protección. Construir en Reforma e 
Insurgentes es invadir metro y medio de la banqueta. 

De todas formas, ayer a los senadores les fue tomada la huella digital para el sistema electrónico que permitirá el 
acceso al pleno y a la votación en el nuevo recinto. 

González Morfín explicó que la sede de Reforma e Insurgentes cuenta con un sistema más avanzado, con base en 
tecnologías modernas, que permitirán que en cada escaño haya una terminal de computadora para votar y acceder 
a toda la información del Senado y al correo electrónico. 
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Calderón debe remitir pronto la lista, exige Manlio Fabio Beltrones 

Enoja a priístas tardanza en enviar terna al Senado para nuevo 
ministro de la Corte 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 17 

El grupo parlamentario del PRI que encabeza Manlio Fabio Beltrones formuló ayer ante el pleno del Senado un 
exhorto al presidente Felipe Calderón a fin de que remita a la brevedad a ese órgano legislativo la terna para elegir 
la plaza de ministro vacante desde hace más de un mes y medio en la Suprema Corte de Justicia. 

Los priístas señalaron que el pasado 19 de septiembre falleció el ministro José de Jesús Gudiño Pelayo y Calderón 
no ha cumplido hasta el momento con presentar la terna correspondiente, por lo que la Suprema Corte ha debido 
trabajar desde entonces únicamente con 10 ministros. 

Argumentan que si la demora persiste, se complicará a los senadores cumplir con las disposiciones del artículo 96 
constitucional, donde se da a esa cámara un plazo improrrogable de 30 días para designar al nuevo ministro, una 
vez recibida la terna. 

Agregan que el Senado tiene hasta el 15 de diciembre, en que concluye el periodo de sesiones, por lo que el tiempo 
apremia. 

Al respecto, el coordinador de los senadores del PAN, José González Morfín, comentó que es facultad exclusiva del 
Ejecutivo el envío de la terna y no hay un plazo legal para que lo haga. Sin embargo, dijo que a su juicio no tardará 
en enviar su propuesta. 

El retraso se debe, explicó, a que “seguramente está tratando de conformar una muy buena terna y habrá visto 
muchísimos currículums y hablado con muchos candidatos, para elegir a los mejores del Poder Judicial”. 

El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, no compartió la preocupación priísta por la tardanza 
en presentar la terna, ya que en otras ocasiones se ha alargado también la espera. 

“Para el PRD no hay una prisa especial. El presidente sabe cuáles son sus obligaciones y espero que esté 
conformando una muy buena terna, despolitizada, porque ello permitirá agilizar el trabajo legislativo. Una buena 
terna representa la mitad del trabajo para el Congreso”, recalcó. 
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Actuó de manera irresponsable y no puede caer en la autocomplacencia; en juego, miles de vidas 

Calderón debe ofrecer disculpas y rectificar en su lucha contra 
el narco, señala AMLO 

Es un problema que tiene que resolverse con justicia, generación de empleos y atención a los jóvenes 

ALMA E. MUÑOZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 13 

San Salvador Atenco, Méx., 4 de noviembre. Andrés Manuel López Obrador criticó que Felipe Calderón no quiera 
reconocer el fracaso de su estrategia de combate al crimen organizado, pese a los miles de muertos como 
consecuencia. 

“Es muy lamentable, muy triste lo que está sucediendo en el país. Tiene que cambiar la actitud de Calderón; debe 
rectificar, ofrecer disculpas por haberse equivocado, por haber actuado de manera irresponsable al enfrentar un 
problema de manera equivocada”, señaló en entrevista al término de una asamblea que encabezó aquí, frente a 
miles de atenquenses, en la plaza pública de este municipio. 

Al cuestionarle si el modelo de mando único puede funcionar, señaló que no es con policías y soldados como se 
resolverá el problema. “Tienen que crear condi- ciones distintas; un ambiente de progreso, de bienestar.” 

Frente a la crisis de inseguridad y violencia prevaleciente, el ex candidato presidencial insistió en que el gobierno 
debe cambiar de estrategia y volcar su atención hacia los jóvenes y el desarrollo social, de manera que “en el 
gabinete de seguridad deben estar los secretarios de Educación, Salud y Desarrollo Social”. 

Cuestionó que cuando Calderón llama al diálogo para enfrentar la inseguridad sólo esté pensando en medidas 
coercitivas, y no sea para decir que pondrán en marcha un programa emergente de empleos, de bienestar. 

López Obrador consideró que “haber declarado una guerra contra el crimen organizado fue absurdo. Eso no se 
hace cuando se trata de un problema que debe ser atendido con justicia, con generación de empleos, con atención 
a los jóvenes”. Expresó preocupación porque Calderón “no quiera rectificar (su estrategia de combate). Debe tener 
capacidad para hacerlo. No puede caer en el autoengaño, en la autocomplacencia, cuando está de por medio la 
vida de miles de mexicanos”. 

Sostuvo que la aprobación del presupuesto para el próximo año es una nueva oportunidad para destinar recursos a 
los esquemas sociales ya citados y para “quitarse de la cabeza que van a resolver el problema con el uso de la 
fuerza. La violencia genera más violencia”, resaltó. 

El tabasqueño externó que le “llama mucho la atención que cada vez están aumentado más el presupuesto para ese 
propósito”, y de nuevo quieren autorizar más dinero para el Ejército, para la Marina, para la Policía Federal, y 
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menos, en términos reales, para educación, generación de empleos y bienestar de la gente. “Entonces, cómo están 
pensado que con medidas coercitivas, con todo esto que está resultando un fracaso, van a enfrentar el problema de 
la inseguridad y la violencia. 

“Yo estoy realmente muy preocupado, no sólo por la pérdida de vidas humanas, que son muchas. Si entristece 
cuando una persona pierde la vida, aquí estamos hablando de miles, son muchos; se requiere ya un cambio, 
reconocer que se trata de una estrategia fallida, equivocada”. 

López Obrador expresó pleno reconocimiento al pueblo de Atenco; les comentó que el movimiento nacional en 
defensa del petróleo, la economía popular y la soberanía nacional está por la transformación del país. 

En la continuación de la gira de la lealtad que realiza por los municipios del estado de México, dijo a sus 
seguidores que participarán de nuevo en las elecciones presidenciales de 2012 “para volverle a ganar a la mafia del 
poder”, y por la gubernatura de la entidad, en julio del año próximo, pero sin ir en alianza con el PAN. 

“Debemos seguir insistiendo, luchando, es un asunto de honor el que sigamos luchando hasta lograr un verdadero 
cambio”, dijo. 

 

Advierte en BC sobre eventuales regresiones en infiltración de las policías 

Habrá más golpes del crimen contra la sociedad: Calderón 

El Poder Judicial ha favorecido la impunidad, reprochan inversionistas 

ALONSO URRUTIA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 15 

Mexicali, BC, 4 de noviembre. Al encabezar los Diálogos por la Seguridad en esta entidad, el presidente Felipe 
Calderón destacó el avance en el combate a la delincuencia, pero admitió: “Puede haber todavía momentos muy 
tensos; puede haber golpes a la sociedad, como la masacre de estos pobres muchahos del centro de rehabilitación; 
los va a haber, seguramente, pero la clave es perseverar y no cejar hasta tener reconstruidas nuestras instituciones 
y reconstituido el tejido social”. 

Calderón destacó los avances en materia de seguridad en la entidad, a la que definió como “una importante 
lección”. Por otro lado, dijo que durante su gobierno no se ha ocultado información sobre la lucha contra el crimen 
organizado, y aseguró: “Hemos difundido con transparencia los datos acerca de la criminalidad, incluyendo los 
hechos delictuosos y los homicidios, sin exceptuar ninguna información”. 



 
VIERNES 05 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
14 

De gira por Baja California y Sonora, en entrevista concedida a una televisora local, el mandatario se refirió a las 
implicaciones que tendrá para Mexico la derrota electoral de los demócratas y del presidente Barack Obama en los 
comicios del martes pasado. Reconoció que la primera consecuencia es que reducirá el margen de maniobra del 
mandatario estadunidense para promover una reforma migratoria. A su juicio, ese resultado también podría ser 
un factor para que Obama replantee su agenda exterior y retome temas que son de interés bilateral y que 
favorecerían un mayor diálogo bilateral. Durante los Diálogos por la Seguridad, diversos oradores, 
predominantemente del sector empresarial, cuestionaron la presencia del crimen organizado y la violencia que ha 
desalentado la captación de inversiones y la ampliación de empresas ya instaladas en Baja California. Asimismo, 
fueron insistentes en descalificar el papel del Poder Judicial en la lucha contra el crimen organizado, pues “ha 
favorecido la impunidad de quienes están involucrados”. 

Por otro lado, en nombre de los periodistas de la localidad se demandó el esclarecimiento de los crímenes contra el 
gremio perpetrados en el contexto de la guerra contra el narco. La intervención mereció una respuesta inmediata 
del secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, quien destacó que hay avances en la elaboración de un 
marco de protección de los comunicadores. Por la mañana, al inaugurar el puerto fronterizo de San Luis Río 
Colorado 2, Calderón sostuvo que el objetivo central es ampliar y hacer más eficiente el comercio en ambos lados 
de las fronteras, pero al mismo tiempo garantizar la seguridad en estos cruces, pues está dotado con tecnología de 
rayos X y gamma para revisar el contenido de los vehículos que cruzan. 

No queremos que sigan enviando ilegalmente armas al país 

“Nosotros no queremos que sigan enviando a México ilegalmente ni dinero sucio ni armas, como tampoco los 
americanos desean que crucen drogas u otros elementos ilegales. Lo que queremos es tener fronteras y cruces, 
precisamente, sin menoscabo de la seguridad que los mexicanos no sólo pedimos, exigimos para los nuestros.” 

Más tarde, en los Diálogos por la Seguridad, el mandatario aseguró que la disyuntiva está entre dejarse avasallar 
por la delincuencia –que impone una esclavitud con sus acciones– o bien, enfrentarla con todos los costos y 
riesgos que implica. Dijo que en Baja California se han logrado importantes avances en el combate a la 
delincuencia organizada y pidió fortalecer acciones para no volver a situaciones superadas, donde se sospechaba 
que los criminales estaban infiltrados en los cuerpos policacos, por lo que alertó sobre riesgos de regresión. Dijo 
que estamos en el principio del fin del problema de la inseguridad en la entidad. 

Asimismo, aludió a la colaboración de Estados Unidos con México para enfrentar el narcotráfico y lamentó que 
por “líos burocráticos” en ese país, los apoyos financieros acordados en la Iniciativa Mérida no han llegado en su 
totalidad. Durante la entrevista televisiva había mencionado que de los mil 400 millones de dólares ofrecidos, sólo 
se recibieron 400 millones. Por su parte, el presidente estatal de la Canacintra, Pedro Rosas, dijo que “es innegable 
el no querer reconocer que la inseguridad ha representado un freno a la recuperación económica y al flujo de 
inversiones en el país”. Las incongruencias, contradicciones e inconsistencias en el manejo de indicadores o 
posturas gubernamentales generan también incertidumbre y desconfianza en los empresarios, señaló. 

Por otro lado, durante la inauguración del paso fronterizo, Calderon aludió a los recientes reportes del Banco 
Mundial sobre la competitividad de los países, ranking en el que Mexico escaló seis posiciones –del lugar 41 al 
35– como mejor país para invertir. Aseguró que para ello han contribuido varios factores, como la simplificación 
regulatoria y la liquidación de Luz y Fuerza del Centro que, según dijo, mejoró el suministro de energía. 
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Cabildea el Ejecutivo proyecto de ley 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 16 

El Ejecutivo cabildea con legisladores un proyecto de ley sobre migración que busca recoger las iniciativas 
presentadas en el Congreso en los pasados nueve años, algunas impulsadas por el PRD. “Hay acuerdos mínimos” 
(para la construcción de una iniciativa) en materia de respeto a los derechos humanos, combate a la corrupción y 
creación de un centro de control de confianza para el personal del Instituto Nacional de Migración (INM). “La idea 
es que la iniciativa no sea de un solo partido. Su presentación quedaría en manos de los legisladores, 
concretamente del Senado”, adelantó el comisionado del INM, Salvador Beltrán del Río. 

México es país de origen, tránsito y destino de migrantes. Sólo en los primeros nueve meses del año se detuvo a 56 
mil indocumentados, la mayoría de los cuales fueron repatriados de inmediato. Se informó lo anterior durante la 
conferencia de prensa en que se anunciaron los pormenores del Foro Mundial de Migración –de carácter 
consultivo–, que se realizará la próxima semana en Puerto Vallarta, Jalisco. En ese encuentro participarán 140 
delegaciones, 10 ministros y 28 viceministros de asuntos relacionados con dicho fenómeno y seguridad nacional. 
El cónclave servirá para en algunos encuentros bilaterales abordar el tema de la inseguridad que enfrentan los 
migrantes en su éxodo. 

 
 
Inseguridad 

El año próximo, el doble de 2006: PT 

Se dispara el gasto militar con Calderón 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 4 

El gobierno de Felipe Calderón y la Cámara de Diputados han privilegiado el gasto militar y de seguridad, que se 
ha duplicado entre 2007 y 2010, y para el próximo año representará 142 mil millones de pesos, monto superior en 
casi 50 mil millones al que se aplicará en el sector salud. El argumento para ese crecimiento, expresado por la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), es que la delincuencia organizada “ha alcanzado niveles que atentan 
contra la estabilidad del Estado”. Para 2011 la Cámara pretende destinar 13 mil millones más a reforzar el poder de 
fuego, protección y movilización del Ejército en el combate al narco, así como un aumento de mil pesos mensuales 
a los soldados destinados a la guerra contra los cárteles. 

Un análisis del Partido del Trabajo (PT) indica que mientras el presupuesto destinado a la Sedena se habrá 
duplicado para 2011, respecto al inicio del sexenio, el gasto en educación pública y salud representa apenas un 
crecimiento anual de 3 y 7 por ciento, respectivamente. 
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La Comisión de Defensa de la Cámara señala que en 2006 el presupuesto autorizado a la Sedena fue de 26 mil 31 
millones 900 mil 900 pesos, y se pretende que para el próximo año sea de 63 mil 934 millones 688 mil 830. 

Un documento confidencial de la Comisión de Defensa señala que los 13 mil millones de pesos adicionales se 
destinarían a la creación de 18 batallones, la compra de 620 vehículos Hummer –con valor de un millón 425 mil 
806 pesos cada uno– y de chalecos antibalas, así como para la modernización de la industria militar; el 
equipamiento de dos torres de control de tránsito aéreo y la construcción de vivienda 

También, a la adquisición de armas de fuego y sus accesorios: municiones y partes de refacción; equipos de radio; 
gafas de visión nocturna; equipo para fusileros paracaidistas; 500 detectores de drogas, así como recursos 
adicionales para combustibles y lubricantes de los vehículos destinados al combate al narcotráfico. 

La Comisión de Defensa indicó que la creación de los 18 nuevos batallones permitirá aminorar la carga de trabajo 
de todas las zonas militares. Explicó que el refuerzo económico a las tropas que combaten al narco ha abatido la 
deserción. 

Agregó que a pesar de los aumentos salariales, los soldados continúan “padeciendo la necesidad de ausentarse por 
largos periodos de sus poblaciones, lo cual provoca una alta rotación de personal y la necesidad de apoyar las 
zonas de mayor conflicto con efectivos de otras plazas, lo cual demanda un mayor esfuerzo logístico y un desgaste 
moral y físico”. 

Al justificar, por ejemplo, la compra de más chalecos antibalas, la comisión afirma que “las operaciones tendientes 
a desarticular las organizaciones delictivas (...) obligan a que el personal militar realice con mayor frecuencia 
operaciones de infiltración, situación que lleva a la aprehensión de delincuentes, quienes para evadir su detención 
agreden a las tropas con armas de fuego”. 

La Defensa argumentó a la Cámara de Diputados que si bien desde 2007 se ha autorizado un aumento anual a los 
sueldos de los soldados, para 2011 se requiere una partida adicional de 2 mil 22 millones 780 mil pesos, que 
permitan otorgarles un incremento de mil pesos, para que sus ingresos sean de 9 mil al mes. 

En conjunto, el incremento que se plantea para la Sedena es de 14.68 por ciento respecto del actual ejercicio. 

En contraste, el aumento propuesto por el Ejecutivo para salud es de sólo 7.7 por ciento, al pasar de 89 mil 892 
millones de pesos a 96 mil 808 millones; y de 3.61 por ciento a educación pública, que pasaría de 211 mil 186 
millones a 218 mil 825 millones. 

El estudio del PT señala que el gasto en el subsector cultura sufre en el proyecto presidencial un recorte de 25.8 
por ciento, al pasar de 9 mil 343.4 millones de pesos a 6 mil 933.5 millones. 
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Peña Nieto pide $33.9 mil millones para el Edomex 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 18 

El gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, solicitó ayer a la Cámara de Diputados un presupuesto 
de 33 mil 900 millones de pesos para la entidad en 2011. Dijo que ese monto permitirá cubrir proyectos de 
infraestructura, educación, salud y seguridad, y refirió que la entidad es la que menor inversión per cápita registra 
con 619 pesos por habitante, mientras que el promedio de otros estados es de mil 940 pesos. “Por eso 
demandamos un trato de mayor equidad y justicia para el estado de México”, dijo en conferencia de prensa 
después de sostener también una reunión con diputados del PRI y PVEM. 

Peña Nieto explicó que para el sector de transporte se requieren 9 mil 73 millones de pesos; en educación, 5 mil 
706 millones; en seguridad pública, 2 mil 185 millones, y en recursos hidráulicos, mil 727 millones de pesos. 
Expresó que los ingresos propios se incrementaron en 8 mil 791 millones de pesos, lo que representa un aumento 
de 119 por ciento de 2005 a 2009 y que la deuda estatal ha disminuido 24 por ciento en términos reales, al cierre 
de 2009. “Mientras que en 2005 la deuda de la entidad representaba 37 por ciento del presupuesto estatal, en 
2010 este porcentaje equivale a 21 por ciento”, señaló. 

 
 

Aprueban diputados locales reforma para garantizar donativos a la Fundación Teletón 

Televisa seguirá recibiendo fondos del erario mexiquense hasta 
2022 

Comprometidas desde 2012, partidas anuales de 73 millones de pesos indexadas a la inflación 

ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 37 

Toluca, Méx., 4 de noviembre. El Congreso local aprobó una iniciativa que autoriza al gobierno del estado de 
México a extender hasta 2022 sus donativos a la Fundación Teletón, del consorcio Televisa. Las contribuciones 
serán de 73 millones de pesos anuales a partir de 2012 y se ajustarán al índice de precios al consumidor. El 
acuerdo compromete a las próximas dos administraciones estatales a entregar al Teletón al menos 730 millones de 
pesos del erario, por lo cual el documento contempla que la Secretaría de Finanzas haga las previsiones necesarias 
para garantizar esta asistencia. 
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El Partido Revolucionario Institucional (PRI) argumentó que votó a favor porque los donativos servirán para 
garantizar que más de 2 mil 700 niños mexiquenses continúen su tratamiento en alguno de los Centros de 
Rehabilitación Integral Teletón (CRIT) en territorio mexiquense. 

La iniciativa fue aprobada con 56 votos del PRI, de sus aliados de los partidos Verde Ecologista de México, Nueva 
Alianza y Convergencia, además del Partido Acción Nacional (PAN). 

En contra votaron un legislador del Partido del Trabajo (PT), el independiente Ricardo Moreno y los siete 
perredistas, quienes manifestaron que dichos recursos deberían aplicarse al Sistema Estatal para el Desarrollo 
Integral de la Familia, encargado de atender a las personas con discapacidad. 

“El gobierno del estado renuncia a su obligación de atender a los sectores vulnerables de la sociedad y pretende 
que sea la iniciativa privada quien realice su trabajo. Eso sí, todo para que el gobernador Peña Nieto quede bien 
con la televisora que impulsa sus aspiraciones presidenciales”, dijo Hugo de la Rosa, del PRD. 

La iniciativa fue turnada la semana pasada al Congreso del estado por el gobernador Enrique Peña Nieto y hoy, en 
una sesión expedita, las comisiones de Finanzas y Gasto Público aprobaron el dictamen, que más tarde fue 
ratificado en el pleno. 

Aunque el PAN aprobó la iniciativa, cuestionó la prisa con que se elaboró el dictamen. Óscar Sánchez, coordinador 
de los panistas, dijo: “No entiendo la premura, si ya existe un convenio con Teletón para entregar donativos por la 
misma cantidad hasta 2012. ¿Por qué, a dos años de que venza el plazo, se quiere asegurar que se siga aportando? 
Sólo entiendo que el gobernador Enrique Peña se quiere sacar la foto haciendo el anuncio en la próxima edición 
del Teletón y con ello sacar raja política”. 

Ante la inminente aprobación, Acción Nacional propuso que la aportación anual no fuera de 73 millones, sino de 
100 millones, “para que el Teletón beneficie a más mexiquenses en los próximos 10 años”. El PRI y sus aliados se 
opusieron. 

“Es una propuesta populista. No sabemos si el Teletón tiene capacidad para otorgar más becas a los niños con 
discapacidad en el estado. El gobernador pidió que fueran 73 millones porque se hizo un análisis técnico de lo que 
se requiere para garantizar que los beneficiados con las becas sigan su tratamiento”, acotó Enrique Jacob Rocha, 
del PRI. 

Desde 2002, cuando se instaló el primer CRIT en la entidad, en el municipio de Tlalnepantla, el entonces 
gobernador Arturo Montiel Rojas comprometió donativos anuales al Teletón hasta 2012. Las aportaciones serían 
de 55 millones de pesos, que se actualizarían año con año de acuerdo con la inflación. Este año la contribución fue 
de 70 millones de pesos. 
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Seria discriminación de la mujer mexicana: Sánchez Cordero 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 47 

Al encabezar ayer la ceremonia de premiación de los concursos de ensayo, documental y reportaje escrito “Género 
y Justicia” que otorga la Comisión de Equidad de Género del máximo tribunal, la ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Olga Sánchez Cordero señaló que en las distintas modalidades de los trabajos es 
evidente “la discriminación estructural que viven las mujeres en México en el siglo XXI. “Con todo, a pesar del 
dolor y la angustia que reflejan los casos relatados en las diferentes modalidades del concurso, advierto en cada 
género presentado una esperanza: el interés de las personas y de los protagonistas de las historias, por poner la 
defensa de los derechos humanos en el centro de la discusión.” 

 

 

 

 

Citan a comparecer al gobernador de jalisco 
JUAN CARLOS G. PARTIDA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 37 

Guadalajara, Jal. El Congreso de Jalisco aprobó citar a comparecer al gobernador Emilio González Márquez para 
que explique su proyecto de presupuesto de egresos 2011. El miércoles los coordinadores parlamentarios del PRI, 
Roberto Marrufo, y del PRD, Raúl Vargas, recordaron que el presupuesto programado por González Márquez en 
2010 fue de 61 mil millones pero terminará ejerciendo 71 mil millones. También se aprobó iniciar un proceso 
penal por peculado contra el secretario de Gobierno, Fernando Guzmán Pérez Peláez, por el apoyo del gobierno 
estatal a un curso de “sanación” de la homosexualidad, impartido por una organización católica. 
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La dependencia federal protege a David Fernández, según su suegro 

Hijo de El Jefe Diego sacó de Cozumel a sus hijos en un avión 
de la PGR 
HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 5 de noviembre de 2010, p. 14 

Cancún, QR., 4 de noviembre. Manuel Marín-Foucher, suegro de David Fernández de Cevallos, acusó a la 
Procuraduría General de la República (PGR) de apoyar con un avión de esa dependencia para que el hijo del ex 
senador Diego Fernández de Cevallos pudiera sacar de Cozumel a sus nietos. “La PGR les mandó un avión privado, 
de esos azules y blancos”, dijo. 

Aseguró que lo anterior se confirmó con diferentes personas que trabajan en el aeropuerto de Cozumel, pero hasta 
ahora no se ha hecho nada para investigar la actuación de la dependencia federal, que no tenía ninguna injerencia 
en el caso. 

Según el relato de Manuel Marín-Foucher, David Fernández de Cevallos sacó a sus dos hijos de la isla la 
madrugada del 29 de octubre en un avión privado de la PGR, “que les fue prestado de manera indebida. Pero nadie 
dice nada de eso; se está escondiendo información”, agregó. 

Horas antes, a las 19 horas del 28 de octubre, el hijo de El Jefe Diego –quien se encuentra desaparecido desde el 14 
de mayo– se había presentado en la casa de su ex esposa, Ximena Marín-Foucher, acompañado de militares y 
policías municipales, para quitarle a los hijos de ambos, con una orden de custodia emitida por un juez de 
Querétaro. 

Manuel Marín-Foucher criticó también la actuación de la policía municipal, porque dijo que puso a disposición de 
la familia Fernández de Cevallos 18 elementos de un cuerpo especial de seguridad pública, que fueron quienes los 
golpearon (a él, su esposa y su hija Ximena Marín-Foucher), y arrebataron a los niños. “Hemos levantados actas 
sobre eso, y debe haber una investigación”, dijo a La Jornada. 

Además, informó que desde el 28 de octubre no han tenido ninguna comunicación con los menores, porque se los 
han negado. 

La presidenta de organización ambientalista Cielo, Tierra y Mar (Citymar) de Cozumel, Guadalupe Álvarez 
Chulim, junto a un grupo de mujeres, pidió a la senadora verde ecologista por Quintana Roo, Ludivina Menchaca, 
que exija se dé cumplimiento a la ley y se apoye a la familia Marín-Foucher. 
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Astillero 

La masacre como destino 

Perseverancia funeraria 

Regaños gringos en plural 

Juan Camilo: busto, cera... 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Felipe Calderón ha ido a Mexicali en busca de briznas de éxito para su desfalleciente cabalgadura antinarco. Ha 
visitado el cuartel militar para reiterar el discurso de sonoridades patrioteras, falsa identificación gremial de 
holgada casaca e incumplidas promesas de respaldo económico a la masa verde olivo que forma su única palanca 
forzada de apoyo. Luego ha reinstalado el muy conocido espectáculo inocuo de los pasteurizados diálogos por la 
seguridad en los que hace como que atiende opiniones de la sociedad y acaba lanzando rollos invariables de 
justificación y ensalzamiento de sus oscuras obsesiones de belicismo selectivo. Allí, en ese estado de fracasada 
administración estatal panista, de donde trajo a un secretario de gobierno para transmutarlo mediante alquimia 
impensable en secretario federal de gobernación, el señor de Los Pinos creyó encontrar materia de propaganda 
favorable en momentos en que crece la exigencia de que frene el baño nacional de sangre. Por ello ha querido 
reivindicar la disminución de violencia que se ha registrado en la Baja California ahora virtualmente recuperada 
por el priísmo que gobierna los municipios y controla el Congreso local, tratando de empujar a los mexicanos a 
“perseverar” en la presunta “guerra” contra el narcotráfico. 

Pero la oratoria de funeral escogida por el ocupante precario del poder de las ejecuciones, es decir, el ejecutivo, ha 
sido poco alentadora. Como si le estimulara la evocación del peligro ajeno, como si le pareciera heroico el 
profetizar escenas terribles de sangre, como si el número de muertes y el grado de horror constituyeran un 
marcador positivo que por tanto debiera ser motivo de jactancia o demostración de eficacia, Calderón se permitió 
anunciar que “puede haber, desde luego, momentos todavía muy tensos y los hay; puede haber momentos de... 
golpes (...), sobresaltos, por ejemplo como el de la masacre de estos pobres muchachos en este centro de 
rehabilitación. Los va a haber seguramente”. Y, luego de ese anuncio de la multiplicación de las masacres, ha 
arengado el necio y sombrío declarante: “la clave es perseverar, y no cejar”. 

Descomposturas de la arquitectura mental ejecutante el mismo día en que el embajador de Estados Unidos ha 
declarado sin ambages que las autoridades mexicanas (se entiende que una de ellas es el antes mencionado lic 
Calderón) deben apresurarse a resolver el grave problema de la violencia relacionada con el narcotráfico, pues 
inversionistas extranjeros cada vez se resisten más a arriesgarse en nuestro país. Intervencionismo abierto del 
nada diplomático Carlos Pascual, que opina sobre política mexicana con desparpajo absoluto. Según Reuters, el 
embajador dijo ayer que “si no tomamos con seriedad la tensión que se está creando por la inseguridad y 
trabajamos de una manera muy deliberada y acelerada para reducirla, entonces existe un panorama muy grave de 
que la contaminación en el clima de inversiones pueda volverse más significativa”. ¿Quién no toma con seriedad la 
tensión que se está creando por la inseguridad? ¿Felipe Calderón? ¿Por qué Pascual usa un plural que resulta 
tutelar, sustitutivo, hasta amenazante? 
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Por lo pronto, el michoacano, cuyo rostro cada día adquiere nuevas connotaciones ríspidas, se ha lanzado con 
enojo contra la nueva realidad política gringa que sabe le será adversa luego del triunfo republicano que le cobrará 
“ovaciones” de demócratas en el pasado reciente. “Nosotros no queremos que nos sigan enviando a México 
ilegalmente ni dinero sucio ni armas, como tampoco los americanos (sic) desean que crucen drogas u otros 
elementos ilegales”, sentenció el representante legal de uno de los países del continente llamado América en el que 
algunos pensamientos colonizados convalidan la apropiación gringa del vocablo que nos pertenece a todos. 

Día de dolor íntimo en el político panista que ha confesado que el momento más doloroso de su gestión no han 
sido las muertes de niños en la guardería ABC ni las decenas de miles de asesinatos de lo que va de su sexenio, por 
citar dos ejemplos, sino el fallecimiento de quien fue su guía, faro, acompañante y confidente, el español Juan 
Camilo Mouriño Terrazas que dos años atrás terminó su vida en un incidente que sigue despertando suspicacias e 
interpretaciones politizadas. La señora Margarita estuvo en Campeche para rendir homenaje al nacido en Madrid 
que se especializó en vincular intereses empresariales, sobre todo los propios, los familiares, con el ejercicio 
presupuestal público y la asignación de contratos y concesiones de privilegio. Otro practicante de las mismas artes, 
César Nava, develó en la sede nacional del PAN un injustificado busto del ex secretario de gobernación, acto 
partidista al que no llegó el amigo Calderón por razones espirituales, que no espirituosas, pues, según la 
explicación de Nava, el lic (sin hache, con ele) Calderón no estaba presente pero sí en espíritu. Y en el Museo de 
Cera también se estrenó una representación corporal del difunto Juan Camilo, a quien sus íntimos llamaban Iván 
(la figura, hecha a partir de fibra de vidrio y cera de abeja, que lleva vestimentas pertenecientes al fallecido, quedó 
entre las estatuas de Francisco I. Madero y Porfirio Díaz). 

En Torreón, Coahuila, mientras tanto, el gobernador Humberto Moreira rendía su quinto informe que pretendió 
fuera su lanzamiento como futuro presidente del comité nacional priísta. Como ya se ha dicho aquí, el actual 
mandatario pretende dejar en enero su responsabilidad sexenal para fungir como una suerte de adelantado 
coordinador de campaña de Enrique Peña Nieto desde las oficinas de tres colores, abriendo paso, además, a que su 
hermano Rubén sea el sucesor sin que reciba la estafeta directamente del consanguíneo saliente. Ayer, por lo 
pronto, con la elite priísta a su alrededor, el Moreira que va de salida negó que tras su postulación a dirigir su 
partido esté la profesora Gordillo, aunque advirtió que propondrá en 2012 una alianza PRI-Panal. ¡Feliz fin de 
semana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

Moreira se despide 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Con el respaldo de una encuesta que le concede alta calificación como gobernador de Coahuila, Humberto Moreira 
Valdés, de hecho, se despidió de su estado al presentar su quinto informe de labores, en el cual destaca la más 
cuantiosa inversión en infraestructura, en especial en salud, educación y carreteras. El sondeo de Mitofsky fue 
levantado a finales de septiembre y concede a Moreira una aceptación superior a 90 por ciento. Candidato a la 
presidencia nacional del PRI, el mandatario coahuilense tuvo la compañía de la plana mayor de su partido; salvo 
tres, de los mandatarios estatales surgidos del tricolor, así como de los coordinadores de senadores y diputados, y 
del dirigente del sector popular. 

Moreira hizo gala de sus buenas relaciones, pues entre los invitados tuvo a los dos candidatos presidenciales 
derrotados de su partido: Francisco Labastida y Roberto Madrazo, pero también a Rafael Ochoa Guzmán, 
secretario general del SNTE y representante personal de Elba Esther Gordillo, así como a los dirigentes nacionales 
del PVEM, Emilio González, y del Panal, Jorge Kahwagi. 

La cosecha 

Tras obtener una calificación de 97 por ciento por publicar la información referente a su presupuesto de egresos, el 
municipio de Puebla, junto con Metepec, México, fue reconocido como ejemplo nacional en materia de 
transparencia por el Instituto Mexicano para la Competitividad. Para este estudio se tomaron en cuenta 373 
municipios de todo el país, los cuales alcanzaron una calificación promedio de 30 por ciento… 

Con el foro Ayer, hoy y mañana del campo mexicano, a realizarse el próximo domingo 7, la directiva nacional del 
PRI, encabezada por Beatriz Paredes, iniciará una serie de actos para recordar el centésimo aniversario de la 
Revolución Mexicana, movimiento del cual se considera heredero el tricolor. Entre los ponentes estarán el ex 
presidente del PRI, Humberto Roque Villanueva, y los ex legisladores Augusto Gómez Villanueva y Hugo Castro, 
los dirigentes de la Central Campesina Cardenista, Max Correa, y del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Carlos 
Cortés... 

El Ifai presentó un recurso de reclamación para que la Suprema Corte de Justicia revise el acuerdo mediante el 
cual desechó la controversia constitucional que ese instituto promovió en contra de la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos por invasión de atribuciones… 

Ni patrones ni trabajadores tendrán que pagar impuestos derivados de la Ley de Ayuda Alimentaria, recién 
aprobada por el Senado, con el propósito de brindar a la base trabajadora una alimentación más sana, reiteraron 
promotores de esa iniciativa en respuesta a inquietudes surgidas en organizaciones sindicales y empresariales. La 
ayuda alimentaria otorgada mediante comedores, restaurantes o vales de comida, no es gravable ni por el ISR ni 
por el IETU, insistieron sus defensores... 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 

México y el desarrollo humano 

Fox-Calderón: década perdida 

En 2000, escalón 55; en 2010, el 56 

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

En su perenne cuan fallido intento de esconder el polvo bajo la alfombra, algunas voces ligadas al oficialismo 
celebran que en el plano internacional México ocupa el escalón número 56 de 194 posibles, en lo que a índice de 
desarrollo humano 2010 se refiere, siempre de acuerdo con la medición de la Organización de Naciones Unidas. Es 
bueno estar dentro del primer tercio de países con mejores expectativas de vida en el planeta”, dicen jocosas, 
aunque nada convincentes. México, pues, en el escalón 56 del desarrollo humano (versión ONU), lo que provoca 
mercadológica alegría en esas voces oficialistas, las cuales subrayan que un logro adicional es que el producto 
interno bruto por habitante se aproxima a 14 mil 200 dólares, con lo que supuestamente el más pobre de los 
pobres en el país tendría un ingreso idéntico al que percibe el más rico de los ricos (en una simple ecuación, el 
monto se obtiene de dividir el valor del PIB nacional entre el número de habitantes), es decir, un sobreviviente de 
Metlatónoc, Guerrero, se da lujos como los de Carlos Slim, de acuerdo con esta simple división que avala la ONU. 

Como parte de “la buena noticia” que festejan los jilgueros de referencia, también destacan que el país ocupa la 
quinta posición latinoamericana en el índice de desarrollo humano, sólo por debajo de Chile, Argentina, Uruguay y 
Panamá. Así de simple, la noticia parece buena, puede manejarse casi, casi, como un triunfo del modelo 
económico al que se aferra el grupo en el poder desde hace ya tres décadas al hilo. Sin embargo, es necesario darle 
contexto a la noticia que “muestra el éxito mexicano” en materia de desarrollo humano: en 2010, México ocupa el 
escalón número 56, pero cuando llegó el panismo a la residencia oficial ocupaba el escalón número 55, es decir, 
que en la década blanquiazul en Los Pinos el desarrollo humano en el país lejos de mejorar ha empeorado; en la 
primera década del siglo nuevo, la distribución del ingreso y la riqueza se mantiene concentrada en unas cuantas 
manos, y los jodidos más jodidos están. 

Cuando Vicente Fox se apersonó en Los Pinos y prometió el “cambio” muchos le creyeron; seis años después 
México pasó del escalón número 55 al número 53 en lo que a índice de desarrollo humano se refiere, es decir, un 
movimiento mínimo, prácticamente imperceptible y totalmente alejado del eufórico discurso foxista –falso, como 
las promesas de “cambio”– que presumía “logros” y “alcances históricos” en materia precisamente de desarrollo. A 
finales de 2006 a empujones llegó Felipe Calderón, con un discurso igual de fatuo que el de su antecesor. Tomó la 
estafeta, supuestamente, y procedió a destrozar el país: uno de sus logros reales es que del escalón número 53 bajó 
a México a la posición 56, con todo y trucos de medición utilizados por la ONU. El primero de diciembre de 2000, 
fecha del arribo de Fox a Los Pinos, México ocupaba la quinta posición latinoamericana en el citado indicador (el 
de desarrollo humano); lo superaban Argentina, Chile, Uruguay y Costa Rica. Diez años después, ya con Calderón 
en la residencia oficial, México se mantiene en el quinto escalón regional, por debajo de Chile, Argentina, Uruguay 
y Panamá. En 1990 México ocupaba la segunda posición en América Latina en el renglón que se menciona, 
seguido por Cuba, Argentina, Panamá, Uruguay, Costa Rica y Chile. 
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Ya con el debido contexto, todo indica que esas voces oficialistas de plano no saben de qué hablan o, tal vez, 
conocen a la perfección de qué se trata y por lo mismo intentan distorsionar los hechos y presentarlos como 
“buenas noticias”. Con 50 por ciento de la población en la pobreza y la miseria, con 75 por ciento de los empleados 
con un salario de hambre, con altas tasa de desempleo, con la permanente expulsión de mano de obra, con los 
indígenas en el olvido y el hambre, y con la espeluznante concentración de la riqueza y el ingreso que prevalece en 
el país, ¿realmente “es bueno estar dentro del primer tercio de países con mejores expectativas de vida en el 
planeta”, como presumen los jilgueros? Qué cara dura. 

Este año se cumplen 20 desde que el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo elaboró su primer informe 
sobre desarrollo humano. En este contexto, para México las cosas no han cambiado; de hecho se deterioran 
permanentemente. Por ejemplo, en su reporte correspondiente a 2004 este organismo de la ONU reportó que “la 
desigualdad de los niveles de desarrollo en México resulta palpable al considerar que el Distrito Federal registra 
niveles no muy distantes a los de algunos países europeos, mientras Oaxaca y Chiapas no superan el índice de los 
Territorios Ocupados de Palestina. El índice de desarrollo humano (IDH) en Oaxaca es ligeramente menor al que 
reportan Cabo Verde y Guyana, y apenas superior a Guinea Ecuatorial, Uzbekistán, Namibia y/o Botswana”. 

En su informe 2010 advierte que “en las mediciones de pobreza multidimensional de México, en uso desde 2009, 
sobresale la pobreza entre los pueblos indígenas”, es decir, para no ir muy lejos, Oaxaca y Chiapas, cuya realidad 
social y económica no se ha distanciado de los países africanos citados en el informe 2004. Este último advertía 
que “en Oaxaca se observan los extremos de desarrollo más distantes en una entidad federativa mexicana. Allí se 
encuentran algunos de los municipios de menor desarrollo humano, como Coicoyán de las Flores, con un IDH de 
0.39. En un nivel similar están los municipios de San Simón Zahuatlán, Santa Lucía Miahuatlán, Santa María la 
Asunción, Santiago Ixtayutla, Huautepec y Santo Domingo Tepuxtepec. Los 15 municipios con menor IDH, los 
más pobres entre los pobres, se encuentran en sólo cuatro estados de la República: cinco en Chiapas, siete en 
Oaxaca, dos en Veracruz y uno en Guerrero. Si los municipios fueran clasificados como países, resultaría que el 
índice de desarrollo humano de los citados sería similar al de Malawi”. 

En términos de educación, municipios como Metlatónoc, Guerrero; Tehuipango, Veracruz; San Martín Peras, San 
Simón Zahuatlán y Coicoyán de las Flores, en Oaxaca, quedarían entre los últimos lugares de la clasificación 
mundial, con índices comparables a los de Burkina Faso, Sierra Leona y Etiopía. Por lo que toca al índice de salud, 
Metlatónoc, Guerrero, se clasificaría en el lugar 141, entre Eritrea y Congo; a su vez, Tehuipango, Veracruz, 
Batopilas, Chihuahua, y Santiago Amoltepec, Oaxaca, ocuparían el lugar 132 con niveles de salud semejantes a los 
de Sudán y Camboya. 

Las rebanadas del pastel 

De ese tamaño es la “buena noticia” que algunos presumen por allí. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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El aniquilamiento 
LUIS JAVIER GARRIDO 

La disputa entre PRI y PAN por el 2012, que divide cada vez más a los grupos oligárquicos, se traduce en un 
desastre institucional, pero no ha detenido el desmantelamiento de la nación y de cancelación de los derechos 
sociales de los mexicanos, en el que los dos partidos están de acuerdo, por su afán de servir a los intereses de las 
trasnacionales, como a los suyos propios, ya que para ambas formaciones políticas el poder es un botín. 

1. Las divergencias entre el gobierno de facto de Felipe Calderón y el PRI, que aliados usurparon el poder en 2006, 
y ahora se hallan distanciados porque los panistas, tras dos periodos en Los Pinos, no quieren aceptar el principio 
de la alternancia política; sus diferencias no son en torno al proyecto de gobierno, porque ninguno lo tiene, sino 
sobre quién (de entre ellos) va a ocuparse del gobierno en esos seis años y disponer de los negocios que está 
dejando la privatización de la nación impuesta por grupos del exterior. El PRI tiene su candidato en Enrique Peña 
Nieto, y Calderón, aunque no lo tiene y conoce el repudio que hay en todo el país a que Acción Nacional siga en el 
poder, pretende imponer a cualquiera y crear las condiciones que se lo permitan. De ahí las disputas con los 
priístas por las elecciones locales, el Presupuesto de Egresos y para llenar las tres vacantes del Consejo General del 
IFE. 

2. La designación de los nuevos consejeros electorales, que ha evidenciado la discordia entre panistas y priístas, ha 
mostrado también que el IFE es un botín de los partidos y que las elecciones de 2012 no van a ser democráticas, 
porque quien controle su Consejo General va a tener amplias posibilidades de influir en el resultado final, 
enviando al país una señal muy clara de lo que viene. Los consejeros van a ser por el principio de cuotas, porque 
los que aún están en la lista son gente de confianza los partidos, y ello no va a desprestigiar al instituto porque ya 
está muy desprestigiado: desde su nacimiento en 1990 ha tenido innumerables fallas. 

3. La falta de acuerdo en torno a estas designaciones no es asunto menor, pues es reveladora de lo que acontece, ya 
que PRI y PAN están con su querella (aunque sea temporal) violando el marco legal al no haber hecho el 
nombramiento conforme al mandamiento que tienen, y al margen de cualquier ficción legislativa de que la sesión 
se puede prolongar eternamente. Por mucho que los priístas pretendan desdramatizar lo que acontece y simular 
que no hay un desencuentro en algo fundamental, sí lo hay, y es la disputa por el poder en 2012: tanto el PAN 
como el PRI quieren controlar el órgano responsable del proceso electoral de ese año. 

4. La tesis que Calderón ha hecho suya, que le han vendido los halcones republicanos de Estados Unidos y sus 
consejeros del Partido Popular de España, es que el proceso mexicano “de transición” (no a la democracia, sino al 
neoliberalismo salvaje) tiene un obstáculo: la subsistencia del PRI como partido político (por el potencial 
“nacionalismo” que creen ver en él), y que no sólo es necesario impedir que regrese a Los Pinos, sino que es 
menester destruirlo para instaurar un bipartidismo, teniendo frente al PAN a una organización socialdemócrata 
(tipo europeo, es decir, de extrema derecha) que le suceda tras una refundación o fusión con lo que quede del PRD 
tras el próximo enfrentamiento. 
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5. Esta tesis del aniquilamiento del PRI la hizo suya también otro aspirante a llegar a Los Pinos, el jefe de 
Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, quien se pronunció desde Madrid por acabar con el PRI, al que consideró 
“un anacronismo” (no se sabe si más que el PAN neofranquista), con el que preconiza se hagan alianzas, o que el 
PRD de los Chuchos (que no es otra cosa que una redición del PFCRN o “ferrocarril” de Rafael Aguilar Talamantes 
de los años 80, aliado al partido del gobierno). Ebrard insistió, sin embargo, en esa misma tesis: el PRI es una 
“neblina” que debe despejarse. 

6. En esa tesitura de estar actuando como jefe de partido y no de lo que pretende ser como habitante de Los Pinos, 
Calderón es eco de la pretensión de otros grupos y juega con la posibilidad de que el PAN, ante la flacura de la 
caballada blanquiazul, postule para 2012, “en alianza” con el PRD, al ex rector Juan Ramón de la Fuente, quien ha 
estado en permanente campaña, y con tal de satisfacer sus ambiciones parece decidido a prestarse a cualquier 
cosa, para lo que ha abandonado su militancia priísta. Eso explica el absurdo que personificaron ambos el 
miércoles 3, que parece extraído de una obra de Ionesco, pues Calderón premió a De la Fuente con una presea 
inexistente por méritos también inexistentes y lo elogió por hechos acaecidos hace 11 años en los que le atribuyó 
virtudes inexistentes. 

7. Vale la pena recordar estos hechos por lo que se dice. El movimiento estudiantil de 1999-2000, encabezado por 
el CGH, se opuso a la privatización de la UNAM, pretendida por el entonces rector Barnés, y De la Fuente, 
colaborador de Zedillo, quien fue designado, a finales de 1999 en la Rectoría, tras romper sin razón el diálogo que 
estudiantes y autoridades llevaban a cabo en el Palacio de Minería, lanzó a la entonces Policía Federal Preventiva 
contra los estudiantes, encarcelando a cientos, para después terminar dándoles la razón: echando abajo el plan de 
Barnés y cediendo en el pliego petitorio. La comunidad universitaria, a la que alude con ignorancia Calderón, 
reproduciendo las mentiras de la prensa de la época, había dado poco antes la espalda al plebiscito del rector, el 
que fue respaldado por poco más de 40 por ciento de académicos, a pesar de las presiones que se ejercieron sobre 
de ellos, lo que contribuyó al triunfo histórico de la huelga del CGH. 

8. El fracaso del gobierno de facto de Calderón ha sido absoluto en cuanto a mejorar las condiciones de vida de los 
mexicanos, y ello hace inverosímil la pretensión de los panistas de quedarse otros seis años, con candidato suyo o 
prestado, que para el caso sería lo mismo, pretendiendo engañar a los mexicanos seis años más. 

9. Las cuentas positivas que el gobierno panista de facto pretende pasar a los consorcios trasnacionales por la 
aplicación de los programas de los manuales neoliberales requieren del aval del PRI: lo mismo para culminar la 
destrucción de Pemex o del IMSS que para imponer la contrarreforma laboral que cancelaría todo el derecho 
colectivo del trabajo. El desmantelamiento del Estado mexicano, en el que se ha empeñado Calderón con su 
supuesta “guerra contra el narcotráfico” y la cesión de las riquezas estratégicas al capital extranjero, no parece 
suficiente para garantizarle un respaldo desde el exterior para 2012, en particular tras la derrota de Obama en las 
pasadas elecciones legislativas que abren un escenario incierto en Estados Unidos, y ello le ha llevado a extremar 
la maniobrería política interna. 

10. El gobierno actual busca perpetuarse en el poder, a pesar de su carácter depredador, y requiere exterminar al 
PRI y acabar con el movimiento de Andrés Manuel López Obrador que se perfila como principal alternativa 
política para 2012, y esa ambición parece mucha cosa para un grupo de tan poca importancia. 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

GENTE!

Consiente 
U2 al DF
La banda irlandesa dará 
un tercer concierto en 
el Azteca el 11 de mayo  
de 2011, lo que sumaría 
hasta 285 mil fans.
PáGiNa 1

¿Eres el rey 
de la cocina?
Descubre qué tan cerca 
estás de considerarte un 
chef de verdad. Responde 
a nuestras preguntas.
d test

extras de hoy:

Aunque todavía es otoño, el invierno se empezó a sentir ayer en 
el Distrito Federal. El descenso de la temperatura, ocasionado 
por el frente frío número 7, comenzó a afectar a la Ciudad de 
México y, según el Servicio Meteorológico Nacional, se prevé 
que continúe hasta el sábado. Ciudad 1

¡Qué frío!... y apenas empieza

Aumentan violencia
y desconfianza.- Tec

d Fuentes policiacas 
revelan que hallaron
su cuerpo en una finca
de Chihuahua

REFORMA / Staff

CHIHUAHUA.- A 14 días de su 
secuestro, el abogado Mario Án-
gel González Rodríguez, herma-
no de la ex Procuradora estatal 
Patricia González, fue localiza-
do ayer ejecutado en una finca 
en esta ciudad, aseguraron fuen-
tes policiacas.

El hallazgo del cuerpo está li-
gado a un operativo de la Policía 
Federal registrado la noche del 
miércoles, en el que fueron apre-
hendidos cinco secuestradores.

Uno de los detenidos fue, has-
ta 2006, agente de la Central de 
Inteligencia Policial (Cipol), re-
cientemente desaparecida.

Alrededor de 60 efectivos 
federales auxiliados por peritos 
de la Fiscalía General del Estado 
efectuaron ayer una búsqueda de 
restos humanos en una finca ubi-
cada en la Colonia Granjas del Va-
lle, en el kilómetro 15.5 de la ca-
rretera a Ciudad Juárez.

Aunque ni la Fiscalía estatal 
ni la Procuraduría General de la 
República (PGR) aceptaron con-

firmar oficialmente el hallazgo, 
fuentes policiacas aseguraron que 
el cadáver encontrado en el inte-
rior de la finca es del hermano de 
la ex Procuradora.

“Este operativo se deriva de 
una balacera en la que, al parecer, 
fueron detenidos cinco secuestra-
dores, entre ellos un ex coman-
dante de la desaparecida Cipol, y 
quienes habrían dado la versión 
de que en esta finca, ubicada en 
la calle Pistacheros, lote número 
8, de la Colonia Granjas del Valle, 

se encontraría el cuerpo del abo-
gado, levantado el pasado 21 de 
octubre”, dijo la fuente.

Días después de ser secues-
trado, fueron subidos a internet 
dos videos en los que González 
Rodríguez aparece rodeado por 
un comando de hombres arma-
dos y encapuchados.

En la grabación, el abogado 
señala que su hermana, el ex Go-
bernador José Reyes Baeza y él 
trabajaban para el grupo criminal 
La Línea, del Cártel de Juárez.

d Advierte institución 
que las autoridades
han reaccionado
de manera insuficiente

REFORMA / Staff

En el País, la incidencia delicti-
va crece, emergen nuevas formas 
de violencia y crece la percep-
ción de inseguridad de la pobla-
ción, advierte el Tecnológico de 
Monterrey.

Y, frente a esta realidad, las 
autoridades federales, estatales y 
municipales han tenido una reac-
ción insuficiente ante la crecien-
te ola criminal, expone la institu-
ción educativa.

Hay una ausencia de com-
promiso por parte de las autorida-
des y de la ciudadanía para hacer 
frente al fenómeno de la insegu-
ridad, establece el instituto en el 
informe de avance de las propues-
tas del Tecnológico de Monterrey 
para mejorar la seguridad públi-
ca, que se dará a conocer hoy y al 
cual tuvo acceso REFORMA.

El texto advierte del incre-
mento de la desconfianza por 
parte de la ciudadanía a las ins-
tituciones de seguridad pública y 
del riesgo de la pérdida de sensi-
bilidad y capacidad de asombro 
de la sociedad frente a la violen-
cia y la inseguridad

Señala también que única-
mente ocho estados han imple-
mentado el nuevo sistema acusa-
torio de justicia penal, mientras 
que otros 14 ni siquiera han em-
pezado a hacerlo.

En la aplicación de controles 
de confianza, solamente tres en-
tidades del País reportan avances 
importantes.

En Aguascalientes, el 85 por 
ciento del personal ha pasado por 
el control, y en Baja California y 
Sinaloa el 63 por ciento ha sido 
supervisado.

REFORMA / Staff

A casi siete meses de haber con-
cluido la primera etapa del Regis-
tro Nacional de Usuarios de Tele-
fonía Móvil (Renaut), el programa 
no ha funcionado, pues no es el 
instrumento adecuado para ata-
car el problema de la delincuen-
cia y las extorsiones, señalaron or-
ganizaciones civiles y operadoras 
telefónicas.

“No sé si el Renaut llevará 
otro propósito, pero no es la he-
rramienta indicada para darte se-
guridad, pues, efectivamente, co-
mo todos lo sabemos, no te gene-
ra esa forma de seguridad”, dijo 
Luis Wertman, consejero presi-
dente del Consejo Ciudadano de 
Seguridad Pública y Procuración 
de Justicia del DF.

Para Adriana Labardini, pre-
sidenta de la asociación Al Consu-
midor, existe un severo problema 
de falta de garantías por parte de 
las autoridades para resguardar la 
información que los usuarios pro-
porcionan al registro.

“No está hecho (el Renaut) ni 

Granados Chapa (11) • Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui, Juan W. Zinser 
(12) • Juan Villoro, Alonso Lujambio (13) • Capitanes (Neg. 3)

d Agentes federales y peritos de la 
Fiscalía de Chihuahua localizaron 
el cuerpo de Mario Ángel González 
(recuadro) en una finca.
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PRiMERa FiLa

Una leyenda 
en la Ciudad
El jazzista  
McCoy Tyner 
viene a mostrar 
su virtuosismo 
y “a conocer a su 
próxima esposa”.
PáGiNas 14 y 15

A 14 días de ser plagiado, encuentran su cadáver

Matan a hermano
de ex Procuradora

CULTURa

El Ahuizote, 
para 2011
La Casa del Ahuizote 
no estará lista para 
conmemorar 
el Centenario 
de la Revolución.
PáGiNa 19

... y al jefe  
de escoltas  

de Mauricio
MONTERREY.- Tres ho-
ras después de presumir el-
blindaje de San Pedro Gar-
za García, el Edil de ese mu-
nicipio, Mauricio Fernández, 
perdió acribillado a su je-
fe de escoltas en el ayunta-
miento de Guadalupe, Nue-
vo León.

El hombre, identificado 
como Carlos Reyes Almaguer, 
fue acribillado anoche cuan-
do circulaba en un vehículo 
oficial en la Colonia Camino 
Real, en Guadalupe.

En el ataque también 
resultó herida de gravedad 
una mujer que acompañaba 
al escolta y fue trasladada al 
Hospital Universitario.

Staff

ACAPULCO.- La ola de vio-
lencia que azota a este destino 
turístico cobró ayer la vida de 
cuatro policías, con lo que su-
man siete los agentes ejecuta-
dos en lo que va de la semana.

La tarde de ayer, un co-
mando armado que se trans-
portaba en varios vehículos 
realizó, sobre el Bulevar Vi-
cente Guerrero, dos ataques 
contra patrulleros.

Alrededor de las 14:00 
horas, fueron asesinados los 
agentes viales Nicolás Bocho 
Colón y Humberto Solís, quie-
nes quedaron sin vida, al inte-
rior de la patrulla M710, frente 
al hotel Marcial. 

El segundo ataque se rea-
lizó minutos después. En el in-
terior de la patrulla 706 quedó 
el cuerpo de un policía, y otro, 
sobre un camellón.

Ejecutan a 4 agentes en Acapulco

con la tecnología ni con la estrate-
gia ni con los blindajes de seguri-
dad que permitiesen concluir que, 
gracias al Renaut, un delincuente 
no va a tener posibilidad de ad-
quirir un celular”, agregó.

Jorge Arreola, director de re-
gulación de Telefónica, dijo que 
sigue el mal uso de la CURP.

“Se puede utilizar una CURP 
para registrar el teléfono de algu-
na otra persona porque no hemos 
procedido a esa segunda etapa en 
donde se va a blindar la CURP 
con un NIP”, mencionó.

Tras la difusión del primer vi-
deo, la ex funcionaria estatal ma-
nifestó que, entre las personas li-
gadas al secuestro de su hermano, 
había policías en activo y ex agen-
tes estatales y que había recono-
cido las instalaciones de la Pro-
curaduría de Chihuahua en el vi-
deo promovido por miembros del 
Cártel de Sinaloa.

El caso del secuestro fue atraí-
do en días pasados por la PGR.

Acribillan en Juárez 
a alumnos texanos  

NaCiONaL 10

Chivas vive su peor 
torneo corto como 
local, y Vergara dice 
que sus seguidores 
deben aprender  
de otras aficiones.
PáGiNas 1 a 3

Mueren 7 mexicanos 
en avionazo en Cuba

Fracasa el Renaut Yolanda Martínez  
Corresponsal

LA HABANA.- Siete mexicanos 
murieron ayer en el accidente de 
un avión de la aerolínea cubana 
Aerocaribbean que cubría la ruta 
Santiago de Cuba-La Habana, el 
cual se estrelló con 68 personas 
a bordo, confirmó el Instituto de 
Aeronáutica Civil (IACC). 

Los connacionales fueron 
identificados como Lorenzo Men-
doza Cervantes, Daniel González 
Esquivel, Luis Pérez, Jesús Ran-
gel Medina, Cynthia Pérez Gar-
cía, Mario Pérez Rulgines y Clau-
dia García Castillo.

En la aeronave viajaban, ade-
más, nueve argentinos, tres holan-
deses, dos alemanes, dos austria-
cos, un español, un francés, un ita-
liano, un japonés y un venezolano, 
confirmó el IACC.

El aparato, un ATR-72-212, 
de fabricación rusa, despegó a las 
16:45 horas locales y debía llegar 
al aeropuerto José Martí de La 
Habana en poco menos de 90 mi-
nutos, pero reportó una emergen-
cia y luego perdió contacto.

“La aeronave se precipitó a 
tierra en la región de Guasimal, 
en la provincia de Sancti Spíri-
tus, a 355 kilómetros al este de 
La Habana”, precisó la autoridad 
aeronáutica.

TiENE ‘TUCa’ sU DOBLE REGiO
Ricardo “Tuca” Ferreti tiene un doble regio. Es Miguel Bautista, 
un soldador de 57 años vecino de San Nicolás, quien dice  
que seguido lo confunden con el DT de los Tigres y ex de los 
Pumas. “(‘El Tuca’) es un pelao de todos mis respetos”, señala.
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Descartan vulnerar al IEDF 
 
Piden probar acusaciones. Celebra Anzaldo autonomía del Instituto y las opiniones de partidos y 
colegas 
Alberto Acosta 
 
(5 noviembre 2010).- Con hechos concretos y no sólo con palabras, el nuevo consejero presidente del Instituto 
Electoral del Distrito Federal (IEDF), Gustavo Anzaldo, pidió a representantes de partidos, e incluso a sus colegas, 
que demuestren que la autonomía de ese organismo se vio afectada con su nombramiento. Anzaldo reaccionó así, 
luego de que durante la sesión pública del miércoles en que fue designado como nuevo titular del |IEDF, los 
representantes del PAN, PRI y PVEM, y los consejeros Carla Humphrey y Ángel Díaz, acusaron que en el proceso 
de rotación de la presidencia hubo injerencia de las autoridades capitalinas. "Cuando se habla de esos temas, hay 
que demostrarlo con hechos concretos. A mí las palabras y las percepciones generales no me convencen. Que me 
digan qué decisión de este Instituto se ha visto vulnerada por la injerencia de alguien, cuando lo hagan, lo 
empezaremos a analizar", aseguró. 
 
En entrevista, Anzaldo puso como ejemplo que donde sí hubo injerencia directa en la vida interna del IEDF, la 
crisis de ese organismo de 2008, cuando el otrora consejero presidente del IEDF, Isidro Cisneros, fue obligado a 
renunciar por las diferencias que tenía con los otros consejeros y por lo cual, éstos buscaron la intervención del 
Jefe de Gobierno y de la Asamblea. "El tema Isidro Cisneros se fue a plantear a la Asamblea y a la Jefatura de 
Gobierno, incluso por quienes ahora lo cuestionan. ¿En aquel entonces no se rompía la autonomía del instituto?, 
¿por qué en aquel caso no, y ahora sí?", aseveró. Para el nuevo titular del IEDF, son positivas las críticas y 
cuestionamientos que empañaron su designación el miércoles, lo cual no ve como reflejo de una nueva crisis 
interna. 
 
"Yo prefiero que se haya dado de esta manera, para tener claro cuál es el panorama que tengo, cuáles son los retos 
a los que me voy a enfrentar. Si todo hubiera sido miel sobre hojuelas, a lo mejor podría decir que no tengo 
problemas. "Se trata de demostrar lo que se va a hacer en trabajo. Si se les convence con trabajo, las percepciones 
personales ya las dejo en segundo plano, son muy respetables, pero a mí lo que me interesa es que nos apoyemos 
en el trabajo, y para ello es muy importante la participación de todos, los colegas, los partidos y los que vienen 
como representantes legislativos", expuso. Derivado de las inconformidades que se plantearon el miércoles, 
durante su nombramiento, el PAN anunció que impugnará ante el Tribunal Electoral del DF el proceso mediante 
el cual fue designado como Consejero Presidente, ante lo cual Anzaldo se mostró confiado en que tiene bases para 
defender el cargo. Aseveró que de los principales pendientes del organismo, está la resolución de las 
impugnaciones relacionadas con la elección vecinal y la presentación de su proyecto de presupuesto ante la 
Asamblea Legislativa. Además avocarse a la organización de las elecciones de 2012 -que por ley arrancan en 
octubre de 2011-, así como la previsión de recursos para la capacitación de los comités ciudadanos y para los 
partidos locales que puedan obtener registro el próximo año. 
  
Así lo dijo 
  
"Yo no llevaría los cuestionamientos que hubo en mi designación al extremo de que hay crisis en el Consejo 
General, desde luego tampoco puedo desconocer que se dio un procedimiento que no era el más recomendable, 
pero es natural que haya diferencias en un órgano colegiado". 
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"No comparto la visión de que en este proceso se afectó la autonomía porque en la crisis de 2008 (con la renuncia 
del presidente, Isidro Cisneros), la puerta se abrió a diversos actores políticos, y ese tema se fue a plantear a la 
Asamblea Legislativa y a la Jefatura de Gobierno". 
 
Gustavo Anzaldo, Consejero Presidente del IEDF. 
 
 
 

Regresan solicitud de remoción 
Ernesto Osorio 
 
(5 noviembre 2010).- La solicitud de remoción de la Consejera del IEDF, Carla Humphrey, fue devuelta por la 
Comisión Jurisdiccional de la Asamblea Legislativa, debido a que los diputados del PRD "olvidaron" presentar el 
documento ante la Mesa Directiva de la ALDF. El presidente de la Comisión, Raúl Nava, y el secretario, Guillermo 
Orozco Loreto, informaron ayer a los diputados que la solicitud les llegó directamente, ignorándose la Ley 
Orgánica que marca que todo documento o solicitud que se haga a cualquier Comisión debe ser dirigido primero a 
la Mesa Directiva cuando hay periodo ordinario de sesiones. 
 
En virtud de lo anterior, los legisladores de la Comisión Jurisdiccional resolvieron devolver el oficio para que lo 
presenten por la ruta correcta. "Se equivocó la ruta, yo pensé que estaba todo correcto pero desconocía que no se 
hubiese presentado ante la Mesa, eso es un error", dijo la perredista Lizbeth Rosas. "Esto es de párbulos, la verdad 
es que les urgía presentar la solicitud y se equivocaron de ventanilla", ironizó el priista Israel Betanzos. Los 
Diputados del PRD informaron que será la próxima semana cuando ingresen la solicitud. 
 
Humphrey cuenta con una semana para impugnar la elección del nuevo presidente del Instituto ante el Tribunal, 
plazo que vence el próximo miércoles. 
 
 
 
 

Cruzan PRI y PAN culpas por el IFE 
 
Asegura Encinas que tricolor atora decisión. Dice vicecoordinador que Vázquez Mota ha fallado 
en lograr los 'mayores consensos' 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(5 noviembre 2010).- Legisladores del PRI y del PAN en la Cámara de Diputados se culparon mutuamente por 
el retraso en la elección de los tres nuevos consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE). El vicecoordinador del 
PRI, José Ramón Martel, señaló directamente a la coordinadora del PAN y presidenta de la Junta de Coordinación 
Política, Josefina Vázquez Mota, de no generar los acuerdos entre los grupos parlamentarios. Dijo que no ha dado 
resultados en la forma en cómo debe propiciar el diálogo entre las fracciones y alcanzar un acuerdo. 
 
"Es de ella la obligación legal de buscar los mayores consensos. Quien debe propiciar los diálogos en la Junta de 
Coordinación Política, es ella. Hasta el día de hoy no tenemos resultados", afirmó Martel. 
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"Hubo una reunión ayer (miércoles) y el viernes pasado. La del viernes pasado fue para decir que nos veíamos 
ayer. Se habla que ha habido reuniones bilaterales, pero los mayores consensos con formalidad se buscan en la 
Junta de Coordinación Política en una reunión formal, donde la inclusión sea la regla", añadió. Afirmó que hay 
una obsesión por alcanzar la unanimidad, pero que no siempre se logra, por lo que entonces se debe buscar el 
acuerdo entre algunas fuerzas. "Lo que hasta ahora tenemos es una falta de resultados. La búsqueda de los 
mayores consensos, que no es unanimidad, no se han dado", dijo el priista. 
 
El vicecoordinador del PAN, Carlos Alberto Pérez Cuevas, afirmó que su fracción insistirá en que haya una 
elección de consenso por la importancia que tienen los consejeros del IFE. Dijo que el PAN aguantará las 
presiones de otras bancadas que quieren imponerse, en alusión al PRI que ha buscado proponer a dos de los tres 
consejeros, con el argumento de que tiene la primera mayoría en la Cámara. "Si alguien creía que con la 
imposición de una mayoría podía poner a modo consejeros, está equivocado, el PAN va por el consenso, va por el 
más amplio acuerdo de todas las bancadas y, en ese momento, lo que vamos a tener es lo que ofrecimos, un IFE 
ciudadano. 
 
"De tal manera que habrá críticas, que habrá incluso falsas amenazas, falsas circunstancias de que el PAN atora, 
pero nosotros lo diremos coloquial y literalmente, aguantaremos vara", afirmó Pérez Cuevas. Expuso que lo que 
busca el PAN es que se unan el PRD y otras bancadas en la negociación. El coordinador del PRD, Alejandro 
Encinas, indicó que sí ha habido reuniones de la Junta de Coordinación Política para tocar el tema de los 
consejeros electorales, pero no se ha avanzado porque el PRI quiere imponerse en la decisión. "Hubo reunión de la 
Junta de Coordinación Política, se suscribió un acuerdo donde se informó que no había acuerdo y que se posponía 
la resolución y en esa participaron, con excepción del coordinador del Partido Nueva Alianza, todos los demás 
grupos parlamentarios", destacó. 
 
Dijo que evidentemente es el PRI el que pospone la posibilidad de lograr un acuerdo, porque pretende imponer 
una resolución que no satisface al resto de los grupos parlamentarios. 
  
  
Así lo dijo 
  
"Es de ella (Vázquez Mota) la obligación legal de buscar los mayores consensos... y hasta el día de hoy no tenemos 
resultados". 
 
José Ramón Martel, Vicecoordinador del PRI 
  
  
  
  
"Si alguien creía que con la imposición de una mayoría podía poner a modo consejeros, está equivocado, el PAN va 
por el consenso". 
 
Carlos Alberto Pérez Cuevas, Vicecoordinador del PAN 
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Convoca Presidente a aspirantes panistas 
Carole Simonnet 
 
(5 noviembre 2010).- En medio de las tensiones y acusaciones que privan en la contienda interna del PAN, el 
Presidente Felipe Calderón citó a los cinco aspirantes a dirigir ese partido a una reunión para este viernes. De 
acuerdo con fuentes panistas, la invitación presidencial a Judith Díaz, Roberto Gil, Gustavo Madero, Francisco 
Ramírez Acuña y Cecilia Romero se hizo vía telefónica apenas el miércoles, sin que les precisaran agenda. Durante 
los destapes de los aspirantes panistas, el Presidente Calderón se comprometió a mantenerse alejado del proceso 
interno. 
 
Sin embargo, en los últimos días se han registrado acontecimientos inéditos en el proceso de sucesión panista. 
Primero fue la impugnación que presentó el pasado viernes la senadora Judith Díaz ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación contra el registro del diputado Roberto Gil por considerar que incumple los 
estatutos panistas al no tener un mínimo de tres años de militancia activa. Tanto la regiomontana como el ex 
subsecretario de Gobernación se mostraron decididos a agotar todos los recursos legales a su alcance resolver sus 
diferencias en el proceso interno. 
 
Las tensiones aumentaron el sábado pasado, cuando en el marco del Consejo Nacional del PAN, Madero, Romero, 
Ramírez Acuña y Díaz solicitaran a su dirigente nacional, César Nava, comunicar al Mandatario su inconformidad 
con que personalidades cercanas a la Presidencia hablen en nombre de Calderón para inclinar el voto de los 
consejeros a favor de Gil. En esa reunión privada, en la que no estuvo el quinto aspirante, sus contendientes 
señalaron directamente al operador electoral Jorge Manzanera, al titular de la Oficina de la Presidencia, Gerardo 
Ruiz Mateos y a la antecesora de éste, Patricia Flores, de ejercer las supuestas presiones. 
 
Los señalamientos fueron rechazados por el propio Gil en una conferencia de prensa el lunes siguiente, en la que 
negó que su equipo o gente cercana al Presidente presione a los consejeros en su favor. "He recibido con 
preocupación esas noticias. Me llama la atención una cosa: no he visto una sola denuncia transmitida o hecha 
pública por la persona que, supuestamente, fue presionada o coaccionada", dijo. Además, panistas del equipo de 
Gil externaron su molestia por el activismo y la parcialidad que, según dijeron, ha tenido César Nava y sus 
colaboradores cercanos en favor de la candidatura del senador Gustavo Madero. 
 
  
 
 

Lo codean con héroes del Bicentenario 
 
Crónica: Incursiona en el Museo de Cera 
Antonio Baranda 
 
(5 noviembre 2010).- La imagen de Juan Camilo Mouriño incursionó en el Museo de Cera y fue ubicada en el 
lobby donde se exhibe la exposición temporal "Vivamos el Bicentenario". La figura del ex Secretario de 
Gobernación comparte salón con 14 héroes de la Independencia y la Revolución, entre ellos Emiliano Zapata, 
Francisco Villa, Miguel Hidalgo, Vicente Guerrero, Leona Vicario, José María Morelos y Francisco I. Madero. 
Develada ayer, a dos años de su muerte, la escultura de Mouriño tiene al lado la del Presidente Felipe Calderón. 
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"Movimos la figura del Presidente obviamente por la cercanía que había con Mouriño. Es el único lugar donde van 
a poder ver juntos, hoy en día, a los dos personajes", explicó Mauricio Rabner, director del Museo. Antes de la 
exposición conmemorativa, en el lobby estaba la figura del ex candidato y asiduo crítico de Mouriño, Andrés 
Manuel López Obrador; ahora la escultura del tabasqueño está en la sala contigua. "Nosotros no somos de Acción 
Nacional, no tenemos ninguna ideología política, nosotros en el Museo enseñamos a nuestros visitantes parte de lo 
que es nuestra cultura y de la cultura mundial", aclaró Rabner. 
 
La escultura de Mouriño, de 40 kilos de peso y 1.73 metros de estatura -la misma del extinto político panista-, 
calza zapatos negros y viste un traje azul marino de la marca española Boxer; también camisa azul cielo y corbata 
amarilla con franjas azules, ambas Hermenegildo Zegna. Todo el vestuario fue donado por la familia del extinto 
político panista. Su elaboración fue gestionada hace apenas cuatro meses por Noé Navarrete, ex compañero de 
bancada de Mouriño en la 58 Legislatura; por el vocero del PAN, Maximiliano Cortázar, y por el ex secretario 
particular del político, Abraham Cherem. 
 
Navarrete aseguró que ni ellos ni el PAN desembolsaron recursos para financiar la figura que, según el Museo, 
costó aproximadamente 300 mil pesos y requirió del trabajo, a marchas forzadas, de un grupo de escultores y 
artistas. La develación la hizo la Primera Dama Margarita Zavala, quien resaltó la capacidad del ex Jefe de la 
Oficina de la Presidencia para armar grandes proyectos y "explotar" las cualidades de sus colaboradores. "Dejó de 
lado su vida resuelta para poner en el centro de su vida al País", aseguró Zavala. 
 
 
 
 
 
 

Empuja AN coalición 
Criselda Farías 
 
(5 noviembre 2010).- SALTILLO.- El dirigente nacional del PAN, César Nava, informó que el Comité Ejecutivo 
Nacional ratificó por unanimidad el acuerdo del Consejo Estatal en Coahuila para coaligarse en las elecciones de 
julio de 2011.  Señaló que con esta decisión se da un primer paso en Coahuila para una fórmula de éxito en estados 
donde no se ha dado la alternancia. "Aunque cada uno tomará su decisión, nosotros hemos dado ya un primer 
paso. La invitación está abierta a que platiquemos sobre esta posible coalición. La dirigencia local está 
decididamente impulsando esta alternativa", manifestó. 
 
Nava destacó que el acuerdo fue tomado en el Consejo Estatal, por unanimidad, y del mismo modo se dio la 
decisión en el Comité Ejecutivo Nacional. En un comunicado, el Partido Acción Nacional precisó que la posible 
coalición en Coahuila sería con los partidos PRD, Convergencia y PT. 
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Ofrece aval AMLO en Edomex 
Guadalupe Irízar.-  (5 noviembre 2010).- Enviada 
  
SAN SALVADOR ATENCO.- Andrés Manuel López Obrador pidió a los pobladores de este municipio tener 
confianza en la lucha por la transformación de la vida política del País y ofreció firmar de aval del candidato o 
candidata de la Izquierda que pelee la Gubernatura en el Estado de México en julio de 2011. En la elección estatal 
es necesario votar por un programa que lleve a una transformación del ejercicio del poder, dijo el tabasqueño, 
quien estuvo acompañado por la senadora perredista Yeidckol Polevnsky y por el diputado del PT, Óscar González 
Yáñez, quienes han sido mencionados como posibles candidatos de una alianza entre PT, Convergencia y los 
militantes del PRD que no apoyan la alianza con el PAN. 
 
"Vamos a pedir que quien sea candidato o candidata lo firme (el programa), y yo voy a firmar de aval", dijo el 
tabasqueño.En este municipio, marcado por la lucha de resistencia civil del Frente de Pueblos en Defensa de la 
Tierra en 2006, -cuyos dirigentes encabezados por Ignacio del Valle no asistieron al mitin-, López Obrador llamó a 
la unidad de las fuerzas políticas y recordó que en 2006, su candidatura ganó por un millón de votos. 
 
 
 
 

Ajusta Cámara reparto extra en 90 mil mdp 
Esperan legisladores negociación 'tranquila', pues admiten no tener margen de maniobra 

Claudia Salazar y Armando Estrop 

(5 noviembre 2010).- Los coordinadores parlamentarios en la Cámara de Diputados negocian el reparto de una 
bolsa de 90 mil millones de pesos, para definir el Presupuesto de Egresos de la Federación del 2011. El pasado 
miércoles iniciaron las reuniones de los integrantes de la Junta de Coordinación Política para fijar los montos que 
se distribuirán a ramos administrativos que quedaron reducidos en la propuesta del Ejecutivo federal, como los 
referentes a Comunicaciones y Transportes, Agricultura, Medio Ambiente y Educación Básica. También se 
realizará la redistribución considerando las prioridades de cada grupo parlamentario, en función incluso de su 
representación en la Cámara. 

De esos 90 mil millones de pesos, 30 mil millones saldrán de las reasignaciones que harán los legisladores a partir 
de la propuesta envidada por el Ejecutivo, y son parte de un acuerdo previo entre los partidos durante la discusión 
de la Ley de Ingresos a mediados de octubre. Los otros 60 mil millones de pesos que se repartirán en los rubros del 
gasto provienen de los ingresos adicionales por la modificación de las cifras macroeconómicas, como el precio del 
dólar y la estimación del crecimiento de la economía, así como del incremento de impuestos al tabaco, entre otras 
medidas. Se espera que este fin de semana los coordinadores parlamentarios definan los montos, para que la 
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública entre de lleno en la elaboración del dictamen del Presupuesto 2011. 

Aunque la bolsa de 90 mil millones de pesos se reparta por rubros generales, los diputados negociarán a detalle 
cada partida, programa y fondo que se pretenda fortalecer respecto de la propuesta original del Ejecutivo. 



 
VIERNES 05 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

 
Diputados consultados indicaron que se espera una negociación "tranquila", dado que no hay mucho margen de 
maniobra para la distribución del dinero. Incluso, se prevé que las asignaciones cubran los faltantes respecto del 
año anterior, es decir, que los rubros más afectados queden en los mismos niveles de 2010 o con el 
correspondiente ajuste inflacionario. Desde que inició la negociación del paquete económico, quedó claro que hay 
faltantes de 20 mil millones de pesos para el campo y la misma cantidad para carreteras. 

Otros 22 mil millones de pesos se prevén reasignar para fondos que favorecen a las entidades y los municipios, 
como son el Regional y el de Pavimentación. También faltan cerca de 12 mil millones de pesos para educación, 12 
mil más para salud y cerca de 10 mil millones para infraestructura hidráulica. 

  
Asignaciones 
Entre los rubros que se prevé sean beneficiados con recursos adicionales están: 

(millones de pesos) 

Estados y municipios 22,000 

Campo 20,000 

Carreteras 20,000 

Educación 12,000 

Salud 12,000 

Infraestructura hidráulica 10,000 

 
 
 

Pide Damián reasignar dinero de subejercicios 
(5 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La diputada Esthela Damián, presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, 
propuso quitar recursos a las secretarías que al mes de septiembre registren subejercicios. Y que ese dinero, 
planteó la perredista, se canalice para atender imprevistos o emergencias, como las afectaciones por los 
fenómenos meteorológicos. Damián se refirió a la información publicada por REFORMA, en el sentido de que las 
secretarías de Comunicaciones y Transportes, Agricultura, Medio Ambiente y Educación, son las dependencias 
con mayor subejercicio en el periodo de enero a septiembre de este año. "Es una vergüenza, porque cada año los 
diputados peleamos más recursos para obras y nos damos cuenta que mientras avanza el año, a pesar de que la 
inversión de esos recursos puede servir para combatir la crisis, simplemente no pasa nada. 
 
"No sabemos si es falta de experiencia, de talento o de capacidad. Lo que proponemos es que en lugar de mantener 
ociosos esos recursos se destinen para atender problemas urgentes, como la reconstrucción de infraestructura 
dañada por desastres o para mejorar la red hospitalaria", señaló. 
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Avala Senado multas por permitir 'chatarra' 
 
Instruyen a SEP y Ssa definir qué productos no podrán ser vendidos en las escuelas del País 
Claudia Guerrero 
 
(5 noviembre 2010).- El Senado aprobó ayer en definitiva la reforma contra la obesidad, en la que establece de 
manera explícita la prohibición para vender, comercializar, expender y publicitar en las escuelas los llamados 
alimentos "chatarra". Las nuevas disposiciones, que fueron turnadas a la Cámara de Diputados, prevén sanciones 
que van desde los 670 mil hasta los casi 900 mil pesos, en caso de incumplimiento. Además, los artículos 
pendientes del dictamen fueron avalados por mayoría. 
 
Con los cambios realizados, los senadores endurecieron la reforma original elaborada por las comisiones, con la 
finalidad de vetar la presencia de esos alimentos en los planteles escolares, tanto públicos como privados. "Queda 
prohibida la publicidad de alimentos y bebidas con bajo contenido nutricional y alto contenido en grasa, sales y 
azúcares solubles en los centros escolares. "La Secretaría de Salud, con la colaboración de la Secretaría de 
Educación Pública, determinará los alimentos y bebidas con bajo contenido nutricional y alto contenido en grasa, 
sales y azúcares solubles a los que se prohibirá su comercialización o expendio en los centros escolares", dice la 
nueva redacción del artículo 301 de la Ley General de Salud. 
 
En la Ley General de Educación también cambiaron la palabra "limitar" por "prohibir", para que la Ssa y la SEP 
determinen la lista de alimentos que no se venderán en las escuelas. En contraste, por decisión del pleno, en la 
sesión del pasado miércoles, se eliminó la prohibición en centros deportivos. "Los cabilderos se movieron y a los 15 
minutos ya no estaban los espacios deportivos", denunció desde la tribuna el senador del Partido del Trabajo, 
Ricardo Monreal, ante la decisión de revertir la limitante. 
 
"Los centros educativos están definidos jurídicamente, pero no así los deportivos. Por eso se realizó el cambio", 
replicó el presidente de la Comisión de Salud, el panista Ernesto Saro. A pesar de las nuevas limitaciones, los 
senadores se echaron para atrás en la restricción generalizada de la publicidad de comida chatarra en medios de 
comunicación y espacios de difusión, en todo el territorio nacional. 
 
 
 

Avanza 'freno' a Emilio González 
 
(5 noviembre 2010).- GUADALAJARA.- La Comisión de Hacienda del Congreso de Jalisco aprobó ayer un 
dictamen que reforma 35 artículos de la Ley de Presupuesto, con lo que se pretende evitar que el Gobernador, 
Emilio González, gaste recursos públicos de manera discrecional. Aunque se había anunciado que las 
modificaciones serían votadas ayer mismo en el pleno, el dictamen se aplazó para la próxima sesión. No obstante, 
los diputados panistas Ramón Demetrio y Margarita Licea acusaron "un albazo" en el avance de la comisión, toda 
vez que, aseguraron, no se cumplieron los tiempos procesales. 
 
El perredista Raúl Vargas aceptó que él sí tenía prisa por "amarrarle las manos" al Gobernador, y que en caso de 
que el proceso tenga alguna anomalía, se puede subsanar en el pleno. 
 
Staff 
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Destinan $730 millones a Teletón 
Enrique I. Gómez 
 
(5 noviembre 2010).- TOLUCA.- El Congreso del Estado de México aprobó ayer destinar durante 10 años, a 
partir de 2012, una aportación anual de 73 millones de pesos a la Fundación Teletón. Dicho donativo se irá 
actualizando conforme al Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC). Entre 2006 y 20010 el gasto 
promedio anual del gobierno de Enrique Peña Nieto para atender a discapacitados ascendió a 107.6 millones. La 
iniciativa para destinar recursos al Teletón deriva de acuerdos correspondientes a 2002 y 2004, en los que se 
establecieron donaciones por los siguientes 10 años, que se vencen en 2012 y 2014, respectivamente. 
 
De acuerdo con diputados del PRI, la suma de esas donaciones fluctuó entre 50 y 65 millones de pesos anuales.  El 
Procurador Fiscal de la Secretaría de Finanzas, José Manuel Miranda, informó que las nuevas aportaciones se 
tomarán del programa gubernamental destinado a los Apoyos para Personas con Discapacidades. "De ahí sale, se 
tiene que registrar de esa manera, porque es parte de la labor del DIF", indicó el funcionario. Aclaró que la 
Fundación Teletón, donde participa Televisa, es una institución especializada en la atención a discapacitados, de 
modo que el Gobierno mexiquense no excluye su responsabilidad para ese sector. 
 
"Los recursos son para la operación de los Centros de Rehabilitación Infantil Teletón Estado de México, Neza y 
Tlalnepantla", dijo el funcionario. En favor de la nueva donación votaron 56 diputados del PRI y sus aliados, a 
quienes se sumó el PAN; en contra fueron siete del PRD, uno del PT, y el legislador independiente Ricardo 
Moreno. "La verdadera intención no es más que alardear con recursos públicos entregados a la iniciativa privada, 
para que cumpla con la función que el gobierno no puede cumplir", advirtió el diputado perredista Hugo de la 
Rosa. 
 
 
 
 
 
 

Otorga Amalia concesiones sin aval 
(5 noviembre 2010).- Manuel Vázquez 
 
Zacatecas.- Víctor Manuel Arrieta, director de Transporte, Tránsito y Vialidad del Gobierno estatal, acusó ayer que 
antes de concluir su sexenio, la Gobernadora perredista Amalia García entregó 394 concesiones de taxis y 
transporte urbano sin contar con un estudio que dictaminara su factibilidad, y sin tomar en cuenta a la Comisión 
Técnica que avala dicho procedimiento. Señaló que está en espera de la resolución del Congreso del estado para 
saber si se revocan o no los permisos. 
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Anula desigualdad logros, dice PNUD 
 
Avanza México 5 milésimas en desarrollo humano. Advierte reporte sobre rezago en la 
distribución del ingreso 
Daniela Rea 
 
(5 noviembre 2010).- Aunque México logró este año un avance de cinco milésimas en el Índice de Desarrollo 
Humano (IDH), se encuentra todavía por debajo de Chile, Argentina, Uruguay y Panamá en esa medición del 
bienestar social. De acuerdo con el Informe sobre Desarrollo Humano 2010, difundido ayer, México se ubica en el 
lugar 56 entre 159 países, con un IDH de 0.750, en una escala de uno. En 2009 ocupó el lugar 53 con un puntaje 
de 0.745. El IDH considera indicadores específicos como esperanza de vida, años promedio de instrucción e 
ingreso per cápita. 
 
El reporte del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) advierte que al ajustar el IDH de México 
considerando la desigualdad social el puntaje se reduce a 0.593, perdiendo el país ocho posiciones en el ranking 
mundial. Los indicadores específicos también disminuyen al ser ajustados por la desigualdad: el de la esperanza 
de vida cae 12.3 por ciento y el de años de instrucción 17.9 por ciento. "Países con una desigual distribución del 
desarrollo humano también experimentan una elevada desigualdad de género, y viceversa (...) Las naciones que 
ocupan el centro de la distribución -con pérdidas de cerca de 21 por ciento en desigualdad y 58 por ciento en 
género- son, entre otros, México y Tailandia", señala el informe internacional. 
 
En equidadde género, México cae hasta el lugar 68 y su IDH desciende a 0.576. El PNUD utilizó por primera vez 
en su informe el Índice de Pobreza Multidimensional, que considera privaciones en salud, educación y nivel de 
vida. En México, según los datos aportados por las autoridades nacionales, el 10 por ciento de la población padece 
al menos una carencia grave en materia de educación y 9.2 en salud. El informe también registra el acceso a los 
derechos civiles y políticos de la población. El 66 por ciento de los mexicanos, indica, está satisfecho con la libertad 
de elección política. Sin embargo, en cuanto a violaciones a los derechos humanos, México fue calificado con 4 en 
una escala del 1 al 5, donde 5 es el máximo nivel, lo que lo ubica al nivel de Arabia Saudita, Irán, Jordania y China. 
  
Oportunidades 
  
Las transferencias monetarias a familias pobres, destaca el PNUD, han adquirido creciente relevancia en las 
estrategias gubernamentales para enfrentar la inequidad en el ingreso. En la actualidad, apunta, más de 30 países 
cuentan con algún tipo de programa de transferencia. "Sin embargo, no es posible conseguir buenos resultados 
sólo a partir de este tipo de programas. Los beneficios dependen de la disponibilidad y la calidad de los servicios", 
alerta. 
 
"La utilización más intensiva de los servicios per se no necesariamente garantiza mejores resultados, como ha sido 
el caso en Camboya y México. En estos países, el aumento de las tasas de matriculación escolar no redundó en 
mejor rendimiento en las pruebas estandarizadas. Además, estos programas pueden significar una enorme carga 
administrativa, ya que la selección de las familias y el monitoreo del cumplimiento de los requisitos involucran el 
manejo de grandes cantidades de datos y un alto nivel de coordinación entre organismos y estamentos 
gubernamentales". 
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En media tabla 
  
Posición de países de América Latina en el Índice de Desarrollo Humano (IDH) 2010: 
  
Valor IDH45 
  

45 Chile 0.783 

46 Argentina 0.775 

52 Uruguay 0.760 

54 Panamá 0.755 

56 México 0.750 

62 Costa Rica 0.725 

63 Perú 0.723 

73 Brasil 0.699 

75 Venezuela 0.696 

77 Ecuador 0.695 

79 Colombia 0.689 

90 El Salvador 0.659 

 
 
  
  

IDH de México ajustado por desigualdad 0.593 

Tasa de crecimiento del IDH entre 2000 y 2010 0.73% 

Ingreso nacional bruto per cápita 13,971 dólares 

Lugar de México en equidad de género 68 

 
 
  
  
Fuente: PNUD 
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Colaborador Invitado / PAN: debate, tradición liberal 
(5 noviembre 2010).- Alonso Lujambio 
  
La más valiosa contribución, en el espacio de la cultura política, de la larga batalla del PAN por ver en México una 
democracia actuante es su promoción de la cultura del debate. Desde el debate en el momento mismo de su 
fundación en septiembre de 1939, el PAN deliberó obstinadamente entre sus cuadros su ideario y su estrategia, así 
eligió su liderazgo. También impulsó la cultura del debate entre partidos, como condición de una auténtica 
convivencia democrática. Fueron 61 años de sorprendente perseverancia democrática. La alternancia que 
posibilitó la transición democrática de los años noventa puso al PAN, desde 2000, en el papel protagónico de la 
construcción de una rutina democrática en México. 
 
Su condición de partido en el gobierno, y el modo específico en que debía ejercer el gobierno bajo una inédita 
situación pluralista, metió en un dilema central al PAN 1) en la pista del debate interno sobre su conducción y 
liderazgo, de cara a sí mismo y ahora de cara al gobierno que encabeza, y 2) en la pista del debate externo, en su 
relación con los otros partidos y en la narrativa de sus propuestas y acciones. En las dos esferas el partido requiere 
redefiniciones: debe reavivar sus circuitos deliberativos internos y tiene que intensificar su deliberación con las 
otras fuerzas políticas (y su acción comunicativa con la sociedad). El Consejo Nacional debe reactivar su 
deliberación respecto del liderazgo que el partido requiere. Ésa es la deliberación por excelencia en la historia del 
PAN. Este momento histórico reclama al PAN otra gran discusión interna, amplia, abierta, pública, de lo que ha 
hecho y de lo que quiere hacer en el futuro. 
 
Es una gran noticia para el panismo que se hayan registrado cinco candidat@s a la presidencia del CEN del PAN. 
Para orgullo de los panistas, el conjunto de l@s candidat@s da para un debate de altura. Gustavo Madero, 
Francisco Ramírez Acuña, Cecilia Romero, Blanca Judith Díaz, Roberto Gil. Una pluralidad en género, edad, 
origen, trayectoria. Tod@s panistas con convicción, arrojo y estatura política. Es el momento de mostrar a la 
sociedad, nuevamente, que somos diferentes. Con todo, en vez de que la noticia sobre el arranque del proceso 
ponga el acento en sus elementos constructivos, surge un asunto inquietante en donde se centra la atención: se 
impugna ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el registro de Roberto Gil por no cumplir, 
supuestamente, con los requisitos de elegibilidad. Admito mi relación de amistad con él, aunque la tengo 
igualmente con otr@s. Éste es un tema de principios. 
 
Durante los siete años que fui consejero electoral del IFE leí una y otra vez resoluciones de la Sala Superior del 
Tribunal defendiendo la tesis garantista de los derechos políticos. El PAN ha asumido también, históricamente, 
esa convicción. Argumentar que, pese a que ninguna norma interna del PAN establece la militancia mínima para 
ser presidente del CEN, debe aplicarse la militancia mínima para ser miembro del Consejo Nacional (5 años) es 
pasar por alto el modo en que en México se ha construido doctrina en materia de derechos fundamentales. Aquí 
está una de las grandes contribuciones del Tribunal en la construcción de nuestra democracia: no se pueden 
limitar los derechos políticos mediante interpretaciones restrictivas que obstaculicen su ejercicio. Por el contrario, 
los derechos políticos, según el Tribunal, han de interpretarse en sentido amplio, de la forma que más favorezca al 
titular del derecho. 
 
El PAN necesita hoy del talante de esa militancia que durante décadas deliberó, en grupos pero con la 
responsabilidad y la inteligencia política por delante, sobre el liderazgo necesario para el partido. Mucha luz 
arrojaron esos debates. Mucho orgullo panista emergió de esos intensos trabajos de reflexión y análisis.  
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Estamos en un momento clave. Hoy, el dato central debe ser la capacidad del PAN para reencontrarse con su 
propia tradición y para apuntalar su futuro en la deliberación abierta entre sus potenciales liderazgos. Que todos 
los candidatos se sometan al cuidadoso escrutinio del Consejo. Y que el Consejo decida. Es la tradición del debate 
abierto el antídoto más poderoso contra el atrincheramiento de las posiciones de grupo. Se necesita eficacia 
conductora en la relación entre partido y gobierno. Pero también arrojo, convicción, claridad en la propuesta de 
los liderazgos. Ahora sí hubo quien pudo y quiso. En buena hora para el partido. Ya todos aprendimos: la 
pluralidad y la democracia son un referente fundamental de nuestra identidad. Un solo candidato interno no 
apuntala nuestra tradición. Hoy son cinco las opciones. Y es rica la baraja. Ya se cumplió la primera condición 
para una verdadera deliberación: hay alternativas, dignas representantes del panismo. Falta ver que el otro lado de 
la ecuación funcione: que, de modo incluyente, la potencia deliberativa de la cultura panista sea más poderosa que 
el compromiso ciego y excluyente de los grupos. Sólo así saldrá, de esa rica pluralidad, la unidad y la fuerza 
imprescindibles en este momento histórico. 
 
Construir el PAN del siglo XXI implica dejar de lado miedos y rencores, reconocer nuestras tradiciones, nuestra 
forma de hacer política. El Consejo Nacional siempre ha sabido asumir su alta responsabilidad. Esta vez no será la 
excepción. 
 
El autor es secretario de Educación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(5 noviembre 2010).- QUIZÁS para recordar su niñez, Emilio Chuayffet se puso a jugar el juego de las sillas en 
San Lázaro. 
 
FUE EN la "pecera", que es como se le conoce a la sala de juntas de los diputados del PRI, y en donde se reuniría la 
bancada con Enrique Peña Nieto. 
 
AL LLEGAR, Chuayffet se percató que a la derecha del gobernador el asiento estaba asignado para Luis Videgaray 
y a la izquierda, para Francisco Rojas. 
 
ASÍ QUE, en un acto de prestidigitación, cambió rápido los personalizadores y así él quedó a la diestra del Gel-boy 
y a Videgaray lo mandó... ¡a la orilla! 
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¡MON DIEU! Las irregularidades de Genaro García Luna y su gente al capturar a la secuestradora Florence Cassez 
provocaron un zipizape diplomático ayer en el Foro de Biarritz. 
 
RESULTA QUE el secretario de Estado para Asuntos Europeos, el francés Pierre Lellouche, al hablar sobre las 
relaciones intercontinentales criticó fuertemente a México por lo que llamó la "simulación" durante la aprehensión 
de su compatriota. 
 
OBVIAMENTE se refería al montaje que García Luna y sus muchachos hicieron para la televisión de la captura de 
la banda de "Los Zodiaco" -con los que estaba Cassez- como si estuviera ocurriendo en vivo y a todo color, cuando 
en realidad había sido un día antes. 
 
ANTE el obús francés, de inmediato respingaron dos mexicanas: la subsecretaria de la Cancillería, Lourdes 
Aranda, y la senadora priista Rosario Green. 
 
LA LEGISLADORA, entre otras cosas, recordó la grosera actitud que tuvo Nicolás Sarkozy durante su visita a 
México el año pasado, ante lo cual Lellouche pidió que no hablara así de su jefe. 
 
PERO como la senadora ya iba encarrerada, le espetó que si tan molestos estaban con el gobierno mexicano, pues 
que de una buena vez se echaran para atrás en declarar el 2011 como "el año de México"... al fin que ni queríamos. 
 
COMO QUIEN DICE, a Rosario Green se le metió el espíritu del general Ignacio Zaragoza. Y eso que no es 5 de 
mayo. 
 
  
  
CON ESO de que hasta los panistas hablan del postcalderonismo, ya empezó la pasarela de suspirantes en el Club 
de Industriales. 
 
AYER arrancó el desfile Juan Ramón de la Fuente, quien por supuesto no habló de psiquiatría, sino de lo que bien 
podría considerarse como una propuesta de gobierno: para crecer hay que distribuir, pero no se puede distribuir si 
no hay crecimiento. 
 
EL EX RECTOR no dijo con todas sus letras "yo quiero", pero su mensaje fue muy claro: "aquí estoy". 
 
  
  
UNA TREINTENA de diputados federales priistas se quedaron vestidos de rojo, alborotados y con las gargantas 
listas para corear: "¡Mo-rei-ra!, ¡Mo-rei-ra!". 
 
SUPUESTAMENTE un vuelo charter los llevaría desde el DF hasta Coahuila sólo para ir a echarle porras a 
Humberto Moreira en la presentación de su Informe de Gobierno... pero a la mera hora el avión no salió. 
 
LO QUE no se sabe es si los diputados hicieron cooperacha para rentar la aeronave o si, acaso, fue cortesía de 
algún gobernador con aspiraciones de ser dirigente partidista.  




